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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Близится сезон сбора дикоросов, от-
кроют который черемша и папоротник. 
Почти одновременно социальные сети, 
газеты запестрят объявлениями о про-
паже. В преддверии сезона «потеря-
шек» в Иркутске прошел обучающий 
сбор поисковиков-добровольцев.

СТР. 14–15

Стрессы, заболевания, плохая эколо-
гия – все это сильно бьет по организму 
человека. На помощь приходят новые 
исследования. В Иркутском институ-
те химии им. А.Е. Фаворского СО РАН 
нашли соединение, которое в будущем 
может помочь в лечении и профилак-
тике заболеваний.

СТР. 18

ПОИСК ЗДОРОВЬЕГОСТЬ

На контроле противопаводковая об-
становка. В зоне особого внимания 
традиционно проблемный участок 
на Нижней Тунгуске в районе Пре-
ображенки Катангского района. На 
днях там с помощью взрывчатки 
ослабляли ледовое поле. Площадь 
серьезная – около 10 тысяч ква-
дратных метров. Кроме того, спа-
сатели продолжают адресно отра-
батывать обращения жителей. На 
территории области работают семь 
межведомственных опергрупп. С 
воздуха ситуация мониторится с 
помощью беспилотников.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 6– 7

Сколько зарабатывают космонавты, 
есть ли на МКС стиральная машина и 
доводилось ли видеть в космосе ино-
планетян? На эти и многие другие во-
просы ответил космонавт, Герой Рос-
сии Сергей Кудь-Сверчков. В школе 
№ 19 он встретился со школьниками и 
их родителями. 

СТР. 8–9
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На вершине На вершине 
педагогического педагогического 
мастерствамастерства

Всемирный день охраны труда коллектив 
«Транснефть-Восток» отметил традици-
онным конкурсом по безопасности. За 
победу боролись 30 участников из под-
разделений компании, расположенных в 
Иркутской и Амурской областях, Красно-
ярском крае и Якутии. Конкурс направлен 
на повышение культуры производствен-
ной безопасности. Мы заинтересованы, 
чтобы сотрудники следили за соблюдени-
ем инструкций, внимательно относились 
к охране труда, осуществляли контроль за 
использованием средств индивидуальной 
защиты. От этого зависит их жизнь и здо-
ровье, благополучие их семей, успешное 
развитие компании. Как известно, без-
опасность не знает компромиссов.

Сергей ШАВАРИН, начальник отдела 

охраны труда ООО «Транснефть-Восток» 

СТР. 23

  МАСТЕРСКАЯ  «Концепция развития творческих 
(креативных) индустрий и механизмов осуществления 
их государственной поддержки в крупных и крупнейших 
городских агломерациях до 2030 года» была принята 
в России в 2021 году. Страна не случайно взяла курс на 
развитие этой сферы, ведь ее темпы роста значительно 
выше, чем промышленности или других отраслей. 
Причем во время экономического спада объем мирового 
креативного сектора вырос на 14%. Однако развитие этой 
сферы в регионах происходит неодинаково эффективно. 
О проблемах и мерах поддержки отрасли в Иркутской 
области говорили 27 апреля на круглом столе в пресс-
центре газеты «Областная».

МЕЖДУ ИСКУССТВОМ И БИЗНЕСОМ
КАК РАЗВИВАТЬ КРЕАТИВНЫЕ ИНДУСТРИИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ?
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  ПЕРВОЕ МАЯ В этот 
день в Иркутске у стелы 
«Город трудовой добле-
сти» прошел митинг, 
посвященный Дню вес-
ны и труда. Участие в 
мероприятии приняли 
губернатор области Игорь 
Кобзев, мэр Иркутска 
Руслан Болотов, предста-
вители городской Думы, 
ветеранских, патрио-
тических, молодежных, 
детских, общественных 
организаций и горожане.

Почетное звание «Город трудо-
вой доблести» Иркутску было при-
своено указом президента Россий-
ской Федерации 2 июля 2020 года. 
Таким образом отмечен весомый 
вклад иркутян в достижение Побе-
ды в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов. 1 октября 2022 года 
в столице региона на транспортной 
развязке плотины ГЭС была тор-
жественно открыта стела «Город 
трудовой доблести».

– Первомай всегда символи-
зировал уважение к настоящим 
труженикам. Эти дни отмечены 
особым чувством сопричастности 
к общему делу развития России. 
Упорный труд – основа процве-
тания любого общества. Недаром 
столица Иркутской области с гор-
достью несет звание «Город тру-
довой доблести». Иркутяне внесли 
большой вклад в Великую Победу, 
проявив подлинный героизм и в 
тылу. Жители Приангарья труди-
лись не покладая рук. Воинский 

подвиг и героический труд наших 
земляков и по сей день служат нам 
примером самоотверженности и 
патриотизма, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

На митинге был отмечен вклад 
нескольких поколений в развитие 
Иркутской области и России – это 
и труженики тыла, и участники 
комсомольских строек, и совре-
менная молодежь, и все те, кто 
работал и работает на благо страны.

– Первомай всегда был празд-
ником Человека Труда. И сегодня 

продолжаются эти традиции. Мы 
чествуем людей, которые ковали 
Победу в тылу и в сжатые сро-
ки восстанавливали послевоенную 
страну. В прошлом году мы устано-
вили стелу, которая призвана на-
поминать о сибиряках, их несгиба-
емом характере, желании работать 
на благо Родины. Сильное поколе-
ние того времени всегда было ори-
ентиром для всех нас, – отметил 
мэр Иркутска Руслан Болотов.

   Юрий ЮДИН
 Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Праздник человека труда

Открывая совещание, Игорь 
Кобзев подчеркнул: Российскую 
Федерацию и Республику Бела-
русь связывают многолетние тра-
диции дружбы и взаимопомо-
щи, культурная и духовная общ-
ность, совместное историческое 
прошлое, планы и перспективы. 
Фундаментом отношений между 
Республикой и регионом стали со-
глашения о сотрудничестве, под-
писанные сторонами в 2016 и 2017 
годах.

Стороны обсудили перспекти-
вы укрепления договоренностей, 
достигнутых в результате дея-
тельности двусторонней рабочей 
группы по сотрудничеству между 
Иркутской областью и Республи-
кой Беларусь, заседания которой 
проходят ежегодно.

– На сегодняшней встрече мы 
рассмотрели все направления, где 

можно усилить взаимодействие. 
Это и сфера лесного комплекса, 
где региону могут пригодиться 
наши технологии и возможности 
механизации лесного хозяйства, 
восстановления лесного фон-
да. Предметно обсудили вопросы 
строительной отрасли, у Респу-
блики большой опыт в этой сфере, 
необходимо просчитать возмож-
ности нашего участия в реали-
зации значимых проектов в об-
ласти, я уже поручил Брестскому 
исполкому проработать эту тема-
тику. Отдельно остановились на 
вопросе использования логисти-
ческих возможностей Иркутской 
области для выхода белорусской 
продукции на рынок Китая, – рас-
сказал премьер-министр Респу-
блики Беларусь Роман Головченко.

– Республика Беларусь остается 
одним из ведущих партнеров Ир-

кутской области. Сегодня эконо-
мическая ситуация меняется, не-
обходимо обсуждать перспективы 
сотрудничества. Нас интересует 
взаимодействие в сфере сельско-
го хозяйства, лесопромышленного 
комплекса, транспортной и тури-
стической сферах, возможности 
поставок как нашей, так и бело-
русской продукции в страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона. 
Осенью подведем итоги этой ра-
боты и уже будем ставить задачи 
на 2024–2025 годы, – подчеркнул 
губернатор Игорь Кобзев.

В завершение рабочей встречи 
стороны приняли участие в тор-
жественной церемонии возложе-
ния цветов к мемориалу «Вечный 
огонь Славы» в преддверии Дня 
Победы. Также представители де-
легации Республики Беларусь и 
губернатор региона посетили Ир-
кутский авиационный завод.

Отметим, в эти дни в Иркутске 
Торгово-промышленная палата 
Восточной Сибири при поддержке 
центра «Мой бизнес» проводит 
бизнес-миссию с участием пред-
ставителей белорусских предпри-
ятий из сфер машиностроения, 
авиастроения, фармацевтики, ме-
дицинской техники, производства 
товаров медицинского назначения 
и других. В рамках мероприятия 
проходят встречи предпринима-
телей с представителями мини-
стерств и ведомств региона, по-
сещение предприятий. Вопросы 
импортозамещения и углубления 
экономического сотрудничества 
участники обсудили на конферен-
ции, участие в ней приняли более 
50 компаний Республики Беларусь 
и Иркутской области.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Большие планы
Губернатор Игорь Кобзев и премьер-министр 
Республики Беларусь Роман Головченко обсудили 
вопросы сотрудничества

  ВИЗИТ  Перспективы сотрудничества обсуди-
ли губернатор Иркутской области Игорь Кобзев 
и премьер-министр Республики Беларусь Роман 
Головченко. Рабочее совещание состоялось в прави-
тельстве области в пятницу, 28 апреля. Также в нем 
приняли участие Чрезвычайный и Полномочный 
посол Республики Беларусь в РФ Дмитрий Крутой, 
заместитель министра иностранных дел Республики 
Беларусь Игорь Назарчук, представители правитель-
ства Республики Беларусь и ведущих промышлен-
ных предприятий, правительства Иркутской области, 
муниципалитетов.
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ЖИЛИЩНЫЙ 
ВОПРОС  Губернатор 
Иркутской области 
Игорь Кобзев в торже-
ственной обстановке 
вручил ключи соб-
ственникам квартир 
ж/к «Эволюция» в 
микрорайоне Ново-
Ленино областного 
центра.

В новые квартиры переез-
жают люди, чье жилье при-
знано аварийным, а также 
граждане – участники доле-
вого строительства. В меро-
приятии принял участие мэр 
Иркутска Руслан Болотов.

Строительство жилого ком-
плекса началось в 2018 году. 
Разрешение на ввод в эксплу-
атацию четырех блок-секций 
застройщик Управление капи-
тального строительства города 
Иркутска получил в конце мар-
та 2023-го. В ходе строитель-
ства застройщик столкнулся 
с определенными трудностя-
ми: пандемией коронавируса, 
ростом цен на строительные 
материалы, однако не отка-
зался от своих обязательств и 
завершил работы.

Ключи от новых квартир в 
этом комплексе получат более 
250 граждан – участников до-

левого строительства. Также 
часть квартир в этих домах 
предназначена для переселе-
ния граждан из ветхого и ава-
рийного жилья.

– Ключи от новых квартир 
сегодня получают девять се-
мей, участвующих в програм-
ме переселения из аварийного 
жилья, а также пять семей 
– участников долевого строи-
тельства. Я хочу поблагодарить 
жителей за терпение. Сегодня 
и жители аварийных домов, и 
дольщики испытывают трево-
гу за свое будущее, задача всех 
уровней власти работать сла-
женно, чтобы все обязатель-
ства перед гражданами были 
выполнены в полном объеме, 
– рассказал губернатор Игорь 
Кобзев.

Глава региона добавил, что 
президент РФ Владимир Путин 
поставил задачу до 2025 года 
расселить граждан из ветхо-
го и аварийного жилья, при-
знанного таковым до 1 января 
2017 года. На территории Ир-
кутской области общий объем 
жилищного фонда, признан-
ного аварийным до 1 января 
2017 года, составляет более 394 
тыс. кв. метров. К настоящему 
времени в регионе уже рассе-
лено 174,4 тыс. кв. метров ава-
рийного жилья. В областном 
центре расселено 61,1 тыс. кв. 
метров аварийного жилья.

– Сегодня в этом районе 
продолжают строительство 

четырех блок-секций. До дека-
бря они должны быть введены 
в эксплуатацию. Возведение 
двух из них идет с опережени-
ем графика. Уже летом плани-
руем предоставить 187 новых 
квартир жителям аварийных 
домов, – рассказал Руслан Бо-
лотов. – Муниципальную про-
грамму выполняем в рамках 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». Финансирование 
поступает из федерально-
го, регионального и местного 
бюджетов. Благодаря тесному 
сотрудничеству с губернато-
ром и коллегами из регио-
нального правительства есть 
возможность выполнять обя-
зательства перед жителями, 
обеспечивать им комфортные 
условия для проживания.

Важно, что новые блок-
секции строятся на террито-
риях с развивающейся инфра-
структурой. В Ново-Ленино 
недавно введен в эксплуата-
цию детский сад на 220 мест, 
есть участки под новое стро-
ительство, завершается стро-
ительство пристроя для на-
чальных классов в 57-й школе, 
введена 8-я поликлиника. Тер-
ритория вокруг домов благо-
устроена: дорожки заасфаль-
тированы, установлены ска-
мейки и малые архитектурные 
формы, обустроены детская и 
спортивная площадки.

 Юрий ЮДИН
Фото Алексея К УШНИРЕНКО

Долгожданное 
новоселье

 ПОЗДРАВЛЕНИЯ
9 МАЯ – ДЕНЬ ПОБЕДЫ!

Уважаемые ветераны Великой Отечественной 
войны и труженики тыла!

Дорогие сибиряки!
От всего сердца поздравляю вас с Днем 

Победы. Этот праздник дорог каждо-
му из нас. Во всех российских семьях 
помнят и чтут своих героев, которые, 
не жалея жизни, отстаивали свободу 

и независимость нашей великой Роди-
ны, боролись за светлое и мирное буду-

щее своих детей и внуков. 

Воины-сибиряки внесли неоценимый вклад в приближе-
ние общей Победы. Проявляя отвагу и решимость, они 
участвовали во множестве операций и сражений, в том 
числе выполняя самые сложные боевые задачи. В тылу 
жители регионов Сибири самоотверженно трудились – 
выпускали продукцию военного назначения, обеспечива-
ли солдат и мирное население продовольствием, лечили 
раненых. Сегодня сибиряки достойно продолжают ратное 
дело своих предков, защищая страну и весь Русский мир 
от неонацизма. 

В День Победы с чувством глубокой признательности мы 
поздравляем наших ветеранов. Любовь к Отечеству, же-
лание любой ценой защитить родную землю и дорогих 
сердцу людей помогли вам преодолеть все суровые испы-
тания военного времени. Мы преклоняемся перед вашим 
мужеством и силой духа. Сейчас, когда врагами нашего 
государства предпринимаются попытки исказить исто-
рию, предать забвению народную память об этих событи-
ях, мы обязаны приложить все усилия, чтобы отстоять и 
сохранить историческую правду о Великой Победе. Без-
условный приоритет – воспитание молодежи. Примером 
вашего доблестного служения Отечеству был заложен 
непоколебимый мировоззренческий фундамент для буду-
щих поколений, а сегодня в их душах воспламеняют огонь 
любви и уважения героические подвиги наших воинов.

Дорогие сибиряки! Этот праздник символизирует мощь 
российского государства, заключенную в единстве и 
сплоченности нашего народа, верности Отечеству, стрем-
лении к справедливости. Мы помним заветы поколения 
Победителей и отстоим суверенное будущее России, ра-
ботая на благо нашей страны, каждый на своем месте.  

С Днем Великой Победы! Счастья, добра и благополучия!

А. СЕРЫШЕВ, полномочный представитель 

президента Российской Федерации в Сибирском 

федеральном округе

Уважаемые жители Иркутской области!
От всего сердца поздравляю вас 

с 78-й годовщиной Победы 
в Великой Отечественной войне!

Это день воинской славы России 
– символ мужества, героизма и 

доблести народа. Хотя бои шли 
далеко от Приангарья, иркутяне 
внесли свой вклад в Великую 
Победу, проявив подлинный ге-

роизм на фронте и в тылу.
Сегодня мы чествуем тех, кто отсто-

ял независимость Родины, освободил 
мир от фашистского ярма. Время не властно перед 
их мужеством и силой духа.
Мы помним наших героев и склоняем головы перед 
светлой памятью всех, кто погиб. В боевых действи-
ях Великой Отечественной войны участвовали бо-
лее 200 тысяч жителей Иркутской области. Почти 
половина из них не вернулись с полей сражений.
Воинский подвиг и героический труд сибиряков и 
по сей день служат примером патриотизма и само-
отверженности. Дело молодых – беречь священную 
память об этих страницах истории. Она – залог бу-
дущих побед!
Сегодня Россия вновь встала на борьбу с современ-
ным фашизмом. Идет специальная военная опера-
ция по освобождению республик Донбасса от наци-
стов. Мы верим – Победа будет за нами!
День Победы для каждого из нас – особенный 
праздник. Он объединяет нас и делает непобеди-
мыми перед лицом любых испытаний. Наши герои 
– прошлого и настоящего – в одном строю! Их под-
виги навсегда в истории России.

С Днем Великой Победы!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ
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 � актуально   
Поддержка участников 
спецоперации и членов 
их семей, обеспечение 
финансовой стабильности 
и социально-
экономическое развитие 
регионов страны в 
новых условиях – эти 
темы стали главными 
в повестке заседания 
Совета законодателей 
РФ, приуроченного 
ко Дню российского 
парламентаризма. 
Участие в мероприятии 
принял председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников. 

Законодатели со всей России со-
брались в Таврическом дворце в 
Санкт-Петербурге. Обсуждение во-
просов проходило под председа-
тельством спикера Государствен-
ной думы Вячеслава Володина и 
председателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко.

Участников заседания с Днем 
российского парламентаризма по-
здравил глава государства. В при-
ветственном слове президент Рос-
сии Владимир Путин сказал, что 
обе палаты Федерального Собрания 
в этом году отмечают 30-летие 
со дня образования. За годы ра-
боты сформированы основы оте- 
чественного законодательства как 
демократического, правового, фе-
деративного и социального госу-
дарства. 

– Ценности преданного служе-
ния людям, своей Родине опреде-
ляют силу и устойчивость госу-
дарственной власти, подтвержда-
ют единство и сплоченность на-
шего народа, являются ключевой, 
незыблемой гарантией того, что 
мы вместе преодолеем любые ис-
пытания, будем последовательно 
и твердо идти только вперед, к 
намеченным высоким, большим 
целям, – подчеркнул Владимир 
Путин.

По его словам, в парламентской 
повестке прошлого и текущего года 
центральное место занимали во-
просы обеспечения специальной 
военной операции, поддержки обо-
ронной промышленности, социаль-
ной и правовой защиты участников 
СВО – военнослужащих, доброволь-
цев, тех, кто был призван по моби-
лизации. 

– Законодательные решения 
принимались оперативно, причем 
при активном участии и поддержке 
всех думских фракций, Совета Фе-
дерации, региональных парламен-
тов. Хочу вам за это сказать отдель-
ные слова благодарности. Спасибо 
за такую консолидированную, со-
вместную работу, – отметил гла-
ва государства. Также он добавил, 
что парламентской рабочей группой 
предложен целый ряд новых мер 
по поддержке участников спецопе-
рации и их семей, его нужно про-
работать. 

В продолжение темы участники 
Совета законодателей РФ обратили 
внимание на необходимость ско-
рейшего принятия комплекса мер, 
направленных на развитие деятель-
ности Государственного фонда под-
держки участников СВО. Валентина 
Матвиенко отдельно остановилась 
на вопросах, которые касаются ме-

дицины. По ее мнению, на законо-
дательном уровне важно закрепить 
меры для реабилитации бойцов. 

– Повышенное внимание нужно 
уделять реабилитации военнослу-
жащих, в том числе психологиче-
ской. Душевное благополучие – это 
то, в чем остро нуждаются бойцы 
после всех пережитых ими испы-
таний. И государство обязано про-
тянуть им руку помощи, – сказала 
Валентина Матвиенко.

Спикер Госдумы призвал под-
держать участников спецоперации 
при поступлении в вузы. Это станет 
действенной мерой поддержки по-
сле возвращения наших защитни-
ков домой из зоны СВО. 

– Тот, кто пошел защищать Ро-
дину, должен знать – Родина за 
ним! Мы должны сделать все для 
того, чтобы наши бойцы получили 
образование и потом профессию. 
После возвращения домой ребята 
должны быть уверены, что в мир-
ной жизни они также будут востре-
бованы, – обратил внимание Вячес-
лав Володин.

В ходе заседания законодатели 
говорили также о важности по-
вышения эффективности оказания 
на региональном уровне социаль-
ной поддержки участникам СВО 

и членам их семей, включая со-
вершенствование практики предо-
ставления единовременных и еже-
месячных выплат и дополнитель-
ных преференций в области са-
наторно-курортного обеспечения, 
оплаты жилищно-коммунальных 
услуг, оказания содействия в реше-
нии вопросов трудоустройства. По 
итогам заседания были приняты 
рекомендации. 

– С момента начала специаль-
ной военной операции вопросы 
поддержки участников и их семей 
на особом контроле депутатского 
корпуса. В повестку практически 
каждой сессии Законодательного 
Собрания включаются законопро-
екты, направленные на обеспече-
ние дополнительных социальных 
гарантий для наших бойцов, кото-
рые сегодня защищают страну, и их 
родных. И мы, безусловно, продол-
жим работать в этом направлении, 
– прокомментировал Александр Ве-
дерников. 

По его словам, на заседании Со-
вета законодателей, в том числе, 
были определены векторы дальней-
шей совместной работы регионов и 
федерального центра. 

В частности, сообщил предсе-
датель областного парламента, ре-
гионам было рекомендовано рас-
смотреть возможность введения 
дополнительных мер поддержки 
для участников СВО и их семей. 
Особое внимание на уровне ре-
гионов, отметил спикер, должно 
уделяться укреплению материаль-
но-технической базы госпиталей 
ветеранов войн. 

На федеральном уровне было ре-
комендовано модернизировать про-
цедуру прохождения медико-соци-
альной экспертизы, обеспечить об-
мундированием военнослужащих 
при выписке из военных госпита-
лей, законодательно закрепить воз-
можность переквалификации во-
еннослужащих. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото с сайта президента России  
и Совета Федерации РФ

Важный разговор 
законодателей России

Высокими финансовые сборы 
оказались в городе Черемхово, 
Черемховском, Заларинском 
районах. Более 1 млн рублей пе-
речислили из Куйтунского райо-
на, в том числе 680 тыс. рублей 
собрали педагоги и работники 
школ совместно с родительским 
сообществом.
Председатель областного пар-
ламента Александр Ведерников 
отметил, что участниками депу-
татского телемарафона стали 

36 муниципальных дум. Он по-
благодарил их за активное уча-
стие в сборе помощи.
– Нам необходимо сплотиться и 
проявить действенное участие в 
этом деле путем сбора средств, 
волонтерской работы, других 
видов помощи. У нас с военнос-
лужащими одни надежды, одни 
переживания, и это то, что дела-
ет нас большой и единой стра-
ной, – подчеркнул Александр 
Ведерников.

Депутаты регионального пар-
ламента закупили несколько 
автомобилей. Три машины под-
готовил к отправке Олег По-
пов, это два джипа УАЗ и один 
УАЗ «буханка». Парламентарий 
купил автомобили у жителей 
Иркутска, Братска и Тулуна. 
Также к отправке в зону СВО 
подготовили пикап, который 
приобрел депутат Денис Шерш-
нев, и несколько УАЗ «Патриот». 
Предварительно автомобилям 

укрепили корпус и повысили 
грузоподъемность. 

Кроме того, в рамках телема-
рафона машины высокой про-
ходимости приобрели предсе-
датель думы Иркутска Евгений 
Стекачев, председатель думы 

Шелеховского района Федор 
Саломатов, думы муниципаль-
ных образований Черемхово, 
Черемховского, Заларинского и 
Баяндаевского районов.

 � Юрий ЮДИН

народная помощь для зоны СВо
 � СВоих не броСаем  В рамках телемарафона «Все для победы», 

организованного законодательным Собранием иркутской области при поддержке 
губернатора игоря кобзева, депутатов муниципальных дум, общественных 
организаций, было собрано более 20 млн рублей. на эти средства удалось не 
только приобрести ряд автомобилей, но и направить гуманитарный груз на сумму 
свыше 3 млн рублей. 
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  ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
СОВЕТ  Общественный 
совет при Заксобрании 
области под 
председательством 
Алексея Соболя обсудил 
проект комплексного 
развития территорий 
(КРТ). В заседании 
принял участие 
председатель областного 
парламента Александр 
Ведерников. 

Нормативно-правовые доку-
менты, регулирующие сферу КРТ, 
были разработаны и приняты на 
федеральном уровне около трех 
лет назад. В Приангарье площадки 
для реализации проектов развития 
выбраны в Иркутске, Ангарске, Усо-
лье-Сибирском, Шелехове, Братске, 
Нижнеудинске, Саянске, Усть-Куте. 

– Цель нашей встречи – погру-
зиться в проблематику, посмотреть 
правовое и практическое регули-
рование института комплексного 
развития территорий, его недо-
статки, сформулировать предло-
жения по совершенствованию за-
конодательства и рекомендации по 
его применению, – отметил в при-
ветственном слове Алексей Соболь.

По словам и.о. начальника 
управления комплексного развития 
и стимулирования в строительстве 
регионального минстроя Светла-
ны Несыновой, при реализации 
проектов необходимо ориентиро-
ваться на федеральные стандарты, 
которые содержат рекомендации 
по выбору и застройке площадок, 
проектированию и архитектурно-
планировочным решениям. При 

этом, как подчеркнул заместитель 
министра жилищной политики и 
энергетики области Евгений Ве-
тров, в муниципалитетах необхо-
димо строить и модернизировать 
инфраструктуру, которая позволит 
комплексно развивать территории. 
К примеру, сейчас в иркутском 
предместье Рабочее ведется стро-
ительство теплового луча, который 
позволит ввести в эксплуатацию 
около 1 млн кв. метров жилья, 
а также улучшит экологическую 
ситуацию в правобережной части 
областного центра. 

Еще одну проблему, с которой 
сталкиваются застройщики, обо-
значили парламентарии. Напри-

мер, депутат Анатолий Обухов рас-
сказал про обращения жителей 
аварийных домов, расположенных 
на улицах Мухиной, Захарова, Теа-
тральной, которые не хотят переез-
жать в другие районы при расселе-
нии. Это также может затормозить 
развитие территорий. Но, как объ-
яснила зампредседателя комите-
та по градостроительной политике 
администрации Иркутска Светла-
на Свиркина, по законодательству 
застройщик обязан предоставлять 
жилье в границах одного муни-
ципального образования, а не того 
же района, где сносят аварийные 
дома. Она также отметила, что при 
строительстве жилых микрорай-
онов необходимо проектировать 

детские сады, школы и спортивные 
объекты.

Представители некоторых му-
ниципалитетов, где уже реализу-
ются проекты КРТ, отметили, что 
работы идут с отставанием от гра-
фика. Такая ситуация сложилась 
в Усолье-Сибирском, и есть риск, 
что она повторится в Ангарске. Мэр 
Ангарского городского округа Сер-
гей Петров сообщил, что есть слож-
ности с подбором площадок для за-
стройки, так как некоторые из них 
попадают в санитарно-защитные 
зоны.

– Комплексное развитие тер-
риторий – это важная тема для 
обсуждения, которая продиктова-
на общественным запросом. Со-
вершенно справедливо, что люди 
не хотят жить в каменных джун-
глях. Нужны комфортные парков-
ки, красивые скверы, современные 
школы и детские сады, игровые и 
спортивные площадки. И объекты 
должны проектироваться и стро-
иться своевременно, чтобы не ло-
мать свежий асфальт в новых ми-
крорайонах ради инфраструктуры. 
Будем обсуждать эту тему на пар-
ламентских площадках, работать 
над ней совместно с губернатором 
и правительством региона, изучать 
успешный опыт других регионов, – 
подвел итоги заседания Александр 
Ведерников. 

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Комплексный подход в 
развитии территорий

ПАТРИОТИЧЕСКАЯ АКЦИЯ

Диктант Победы в Приангарье написали 
12 тыс. человек, в их числе парламен-
тарии Кузьма Алдаров, Виталий Пере-
толчин, Ирина Синцова, Артем Лобков. 
Участникам предстояло ответить на 25 
вопросов, к каждому из которых пред-
лагалось четыре варианта ответа. Пред-
ложенные вопросы содержали тематику 
памятных дат и событий 1941–1945 го-
дов, военной географии, исторических 
личностей.

– Диктант Победы – это не только провер-
ка знаний о войне, но и возможность по-
чтить память павших за свободу нашей 
страны. Наш долг – сохранить и передать 
знания подрастающему поколению о 

важной роли советского народа в осво-
бождении человечества от фашизма, – 
поделился мнением Кузьма Алдаров. 

ЛЕКЦИЯ ВИЦЕ-СПИКЕРА 

А вице-спикер Ольга Носенко для учени-
ков школы № 30 в микрорайоне Ново-Ле-
нино города Иркутска провела лекцию, 
приуроченную ко Дню российского пар-
ламентаризма. Интерес у старшеклас-
сников вызвала принятая депутатами 
Стратегия развития Иркутской области 
до 2036 года. Отдельной темой стало за-
конодательное обеспечение инвестици-
онной привлекательности региона.

– Почти два часа общения. Я увидела 
горящие глаза, заинтересованность, ак-

тивность. Хочется поблагодарить стар-
шеклассников за открытый диалог и 
педагогический коллектив за организо-
ванную встречу. Можно отметить высо-
кий уровень гражданской осознанности 
у ребят и большой интерес к проведенно-
му уроку, – рассказала Ольга Носенко. В 
конце встречи вице-спикер пригласила 
школьников на экскурсию в Законода-
тельное Собрание области.

ЧЕМПИОНЫ ШКОЛЬНОГО
ФУТБОЛА

Депутат Степан Франтенко поддержал 
усольский Кубок мэра по футболу среди 
школьников. На стадионе «Химик» за по-
беду боролись четырнадцать школьных 
команд. Победителями стали футболи-
сты из 9 «Б» класса усольской школы № 
12. «Серебро» завоевали ученики школы 
№ 2, «бронзу» – футболисты из 3-й шко-
лы.

– Радует, что у нас подрастает такое 
спортивное поколение. Вы молодцы, так 
держать! Уверен, что в дальнейшем вы 
проявите себя не только в футболе, но 
и в жизни, – поздравил команды Степан 
Франтенко. 

ОБРАЩЕНИЯ ПО ЖКХ

Жителям Ангарска депутат Евгений Сар-
сенбаев помогает разобраться в причи-
нах роста оплаты общедомовых нужд в 

многоквартирных домах. По данному во-
просу он получил ряд обращений, в том 
числе во время приема избирателей. 

– Вместе с помощниками решили обра-
титься к экспертам в сфере ЖКХ. В част-
ности, мы провели встречу с руковод-
ством МУП «Водоканал», чтобы детально 
разобраться в вопросе и объяснить жи-
телям, как сейчас начисляются тарифы, 
и какие меры необходимо принять, если 
они заметили признаки некорректного 
расчета стоимости услуг, – сообщил пар-
ламентарий. 

Прошлой осенью вступило в силу поста-
новление правительства РФ, изменив-
шее порядок начисления платы за услуги 
ЖКХ и содержание общего имущества в 
многоквартирных домах. Документ был 
призван снизить убыточность управляю-
щих компаний. Однако на деле не только 
в Ангарске, но и во многих городах стра-
ны это обернулось резким ростом цифр в 
квитанциях за общедомовые нужды.

По мнению парламентария, защитить 
права добросовестных собственников 
квартир поможет обязательная для всех 
владельцев квартир установка индиви-
дуальных приборов учета. Евгений Сар-
сенбаев уверен, что это позволит исклю-
чить злоупотребления несознательных 
граждан.

  Наталья МУСТАФИНА

 ДЕПУТАТСКАЯ РАБОТА
ДЕПУТАТЫ ЗАКСОБРАНИЯ ОБЛАСТИ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В МЕЖДУНАРОДНОЙ АКЦИИ 
«ДИКТАНТ ПОБЕДЫ», КОТОРАЯ ПРОХОДИТ ВО ВСЕХ РЕГИОНАХ РОССИИ И 46 СТРАНАХ МИРА
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   Почему бы тебе 
   не стать 
   восПитателем? 

Карина Лесниченко с 
детства мечтала работать 
с детьми, но во взрослом 
возрасте на какое-то вре-
мя об этой мечте пришлось 
забыть. «В итоге я все рав-
но пришла в детский сад 
младшим воспитателем, 
а на то, чтобы стать вос-
питателем, меня сподвиг-
ла мой педагог-наставник, 
преподаватель Ангарского 
педагогического колледжа 
Елена Владимировна Поня-
товская, – рассказала по-
бедительница. – Однажды 
она спросила: «Почему бы 
тебе не стать воспитате-
лем?»

Карина Лесниченко ра-
ботает в детском саду № 44  
«Веснушки» Ангарского 
городского округа уже де-
вять лет. Она призналась 
– победа в конкурсе стала 
для нее большой неожи-
данностью. «Коллеги-кон-
курсанты все очень силь-
ные, очень интересные, 
со своими технологиями, 
методами и приемами. 
Впечатления от конкурса 
очень яркие. Приятно было 
встретить так много еди-
номышленников. Да, этот 
путь был долгим, тяжелым, 
но очень интересным». 

За звания «Учитель го-
да», «Воспитатель года», 
«Мастер года» в Иркут-
ской области боролись 32 
учителя, 27 воспитателей, 
ранее победивших в анало-
гичных конкурсах на му-

ниципальном уровне, и 22 
представителя профессио-
нальных образовательных 
организаций. 

   сердце отдаю детям 

Всего же участниками 
региональных конкурсов 
педагогического мастер-
ства в Приангарье «Учи-
тель года», «Воспитатель 
года», «Мастер года», 
«Сердце отдаю детям», 
«Новая волна», «Дебют», 
«Педагог-психолог Рос-
сии» стали более 500 че-
ловек. В рамках конкурса 
они проводили открытые 
уроки, участвовали в ма-
стер-классах, дискуссиях, 
защищали проекты. Лау-
реатам конкурсов вручены 
сертификаты на получение 
планшетного компьютера. 
Обладатели званий «Учи-

тель года», «Воспитатель 
года» и «Мастер года» по-
лучат по 1 млн рублей. 

В нынешнем году жи-
тели региона могли при-
нять участие в народном 
голосовании за участников 
конкурса «Учитель года», 
свои голоса педагогам от-
дали почти 20 тыс. человек. 
Победителем народного го-
лосования стала учитель 
русского языка и литерату-
ры из Казачинско-Ленского 
района Анастасия Леончик. 
Ее поддержали более 4 тыс. 
человек.

В конкурсе педагогов 
дополнительного образо-
вания «Сердце отдаю де-
тям» победил Вагиф Му-
стафаев из Дворца детского 
и юношеского творчества 
Иркутска. Лучшим педаго-
гом-психологом признана 
Наталья Щеколова из Пи-
воваровской средней шко-
лы Иркутского района. Оба 
также выступят за Иркут-
скую область на федераль-
ных конкурсах.

Победу в конкурсе руко-
водителей образовательных 
организаций в возрасте до 
38 лет «Дебют» одержала 
замдиректора Белой сред-
ней школы Татьяна Черных. 
Лучшими среди молодых 
педагогов стали учитель из 
Ангарска Дарина Чикиш, 
воспитатель из Иркутска 
Вера Космакова и педагог 

допобразования из Черем-
хово Виктория Курикалова.

   сПасибо за то, 
   что в меня верили!

«Конкурс, конечно же, 
очень интересный. В нем 
обязательно надо участво-
вать, потому что приобре-
тенный здесь опыт ни с чем 
не сравнимый, его не полу-
чишь в ежедневной жизни, 
– поделилась своими впе-
чатлениями «Мастер го-
да – 2023», преподаватель 
Иркутского авиационного 
техникума Ольга Букова. – 
Я шла к этому результату 
очень долго, очень трудно, 
зато приобрела колоссаль-
ный опыт».

Учитель иностранного 
языка Хомутовской сред-
ней школы № 1 Иркутско-
го района Сабина Шмеле-
ва отметила, что теплота 
и вдохновение, с которым 
конкурсантов приняли ор-
ганизаторы, очень поддер-
живали во время испыта-
ний. 

Сабина Шмелева рабо-
тает учителем уже 9,5 лет. 
«Я всегда мечтала изучать 
языки, меня пленила ино-
язычная культура. Когда я 
смотрела фильмы о Великой 
Отечественной войне, мне 
хотелось стать переводчи-
ком немецкого языка. После 
университета я работала в 

туристической отрасли, но 
поняла, что не смогу себя 
там раскрыть. А в школе 
мои крылья распустились, и 
вот теперь я здесь».

   чтобы Профессия 
   учителя всегда была 
   востребованной 

Губернатор Игорь Коб-
зев, объявивший имена 
победителей, отметил, что 
нынешний конкурс про-
фессионального мастерства 
– особенный. Ведь он про-
ходит в Год педагога и на-
ставника. 

– Сегодня в зале присут-
ствуют педагоги-наставни-
ки наших конкурсантов, и 
они тоже переживают за 
них. Я всегда говорил, что 
эти люди в жизни каждо-
го человека играет решаю-
щую роль. Конечно, в пер-
вую очередь это родители. Я 
благодарен всем своим на-
ставникам. Это руководи-
тель детского сада и нашей 
группы, мы до сих пор пе-
реписываемся. Она для ме-
ня вечно молодая и до сих 
пор переживает за меня: 
«Как я в Сибири, не замерз 
ли? Как моя семья, как мои 
дети?» Мне очень повезло 
с наставниками и в школе. 
До восьмого класса это были 
представители учительской 
семьи, которые прошли Ве-
ликую Отечественную во-
йну. Они наставляли нас, 
воспитывали, учили жиз-
ни, делали все, чтобы мы 
стали настоящими патрио-
тами своей страны. В стар-
ших классах моим настав-
ником был учитель химии. 
После было военное учи-
лище, там свои наставни-
ки, служба в Вооруженных 
силах России, системе МЧС, 
– отметил Игорь Кобзев.

Губернатор подчеркнул, 
что для него почетно на-
ходиться в зале вместе с 
педагогами:

– Ваша профессия очень 
трудная, но необходимая. 
Вы как вторые мамы, от вас 
многое зависит, в том числе 
и воспитание наших детей. 
Я люблю, ценю и уважаю 

учитель г    да

На вершине  
педагогического мастерства

 � КонКурс   «Радость, драйв, желание идти дальше. Словами не 
передашь!» – так описала свои эмоции победитель Регионального 
этапа Всероссийского профессионального конкурса «Воспитатель 
года России» Карина Лесниченко. Имена лучших объявил 
губернатор области Игорь Кобзев на торжественной церемонии  
27 апреля. Теперь вместе с победителями в номинациях 
«Учитель года – 2023» Сабиной Шмелевой и «Мастер года 
– 2023» Ольгой Буковой Карина Лесниченко представят наш 
регион на федеральном уровне. Финал планирует посетить Игорь 
Кобзев, чтобы поддержать представителей региона. «Я уверен, 
что они очень хорошо выступят, и мы будем ими гордиться», – 
подчеркнул глава региона. 
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ваш труд, заинтересован в 
том, чтобы система образо-
вания была у нас доступной, 
качественной, а профессия 
учителя всегда была вос-
требованной. Спасибо вам 
за спокойствие, искрен-
ность, терпение, любовь к 
детям. Все, кто находится 
здесь, – уже победители. 
Потому что вы – инженеры 
человеческих душ. 

   Яркие 
   и успешные люди

По мнению министра 
образования Иркутской об-
ласти Максима Парфено-
ва, региональный пул по-
бедителей и призеров та-
ких конкурсов – это яркие, 
профессионально успешные 
люди, обладающие автори-
тетом среди педагогов, уче-
ников и родителей, поэтому 
их позиция, их экспертное 
мнение всегда ценны при 
обсуждении важных во-
просов развития образова-
ния и принятия управлен-
ческих решений по ним.

Заведующая Центром 
развития инновационно-
го опыта Института раз-
вития образования Иркут-
ской области, к.п.н. Инна 
Пешня рассказала на пресс-
конференции в газете «Об-
ластная», что очные этапы 
конкурсов проходили три 
недели, за это время они 
объединили всех – и кон-
курсантов, и сопровожда-
ющих методистов муни-
ципальных образований, и 
экспертные комиссии. 

– Модель каждого кон-
курса разрабатывается так, 
чтобы конкурсант мог про-
демонстрировать все грани 
своего профессионально-
го мастерства. 26 апреля 
состоялось мероприятие 
«Педсовет» с министром 
образования, с прошлого 
года наши победители ста-
новятся советниками ми-
нистра, поэтому сегодня мы 
услышим те инициативы, 
те решения, которые видят 
наши конкурсанты для ре-
ализации государственных 
задач образования, – за-
явила Инна Пешня.

На сайте Института раз-
вития образования также 
транслировались конкурс-
ные уроки учителей и вос-
питателей, их записи оста-
ются на сайте.

Как отметил Максим 
Парфенов, смотреть такие 
уроки полезно коллегам, 
чтобы оставаться в акту-
альной повестке, искать 
находки и свои инсайты.

– Каждый педагог, будь 
ему 25 или 55 лет, всег-
да ощущает внутреннюю 
потребность в самообразо-
вании, профессиональном 
открытии и росте. Это за-
щищает его от стагнации, 
позволяет жить в ногу со 
временем, – подчеркнул 
министр.

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА,  
Матрена БИЗИКОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Отрадно, что столь 
знаковое для Хомутов-
ской школы № 1 событие 
произошло в Год педаго-
га и наставника в Рос-
сии. Образовательное уч-
реждение имеет богатую 
историю: в 2022 году оно 
отметило 125-летие со дня 
основания. За это время 
здесь сложились крепкие 
профессиональные тра-
диции. Школа дала пу-
тевку в жизнь тысячам 
своих выпускников. Мно-
гие из них стали води-
телями, механизаторами, 
фермерами, инженерами, 
врачами, учителями. Они 
живут и работают в род-
ном селе, районе, обла-
сти. Несмотря на столь 
солидный возраст, школа 
является площадкой для 
реализации инновацион-
ных проектов, стремится 
идти в ногу со временем. 

– Частью большой и 
дружной команды Хому-
товской школы я стала 
три года назад, хотя мой 
педагогический стаж пре-
вышает десять лет. О вы-
боре профессии сильно не 
задумывалась. Мне всег-
да нравилось заниматься 
творчеством и с детьми. 
Поэтому педагогика стала 
моим жизненным при-

званием, – рассказала о 
себе Сабина Шмелёва. 

В школе она препо-
дает иностранный язык. 
Благодаря лингафонному 
кабинету, оснащенному 
современным оборудо-
ванием и программным 
обеспечением, учитель 
может моделировать раз-
личные жизненные ситу-
ации (общение по теле-
фону, пребывание в тури-
стической поездке, покуп-
ка продуктов или одежды 
в магазине и т.д.), которые 
помогают детям изучать 
и понимать язык, на ко-
тором говорили Шекспир, 
Дарвин, Ньютон, Чаплин 
и другие известные лю-
ди. Успешному освоению 
материала способствуют 
мультфильмы и взаимо-
действие с блогерами. 

Сегодня в школе обу-
чается больше 1200 уче-
ников. Благодаря нацио-
нальному проекту «Обра-
зование» они получают 
новые знания в современ-
ном здании, построенном 
три года назад. Здесь ком-
фортные классы, лабора-
тории, специализирован-
ные кабинеты (химии, 
физики, информатики), 
огромная библиотека, ак-
товый зал, конференц-

зал. Расписание уроков 
на электронном табло в 
холле. Для передвижения 
маломобильных учеников 
есть пандусы и работает 
лифт. 

– Мы всегда стремимся 
внедрять передовой опыт, 
стараемся быть в авангар-
де образовательного про-
цесса. Одними из первых 
в районе начали зани-
маться агрообразовани-
ем. На земельном участке 
выращиваем перцы, то-
маты, картофель. Наши 
достижения отмечены 
медалью Сибэкспоцентра. 
У нас реализуется феде-
ральный проект «Точка 
роста». Наши ученики 
занимаются авиаракето-
моделированием и робо-
тотехникой. Также у нас 
есть кадетские классы, 
а у старшеклассников – 
юнармейские, что позво-
ляет школьникам освоить 
много полезных навыков, 
– сообщила Ольга Романо-
ва, директор Хомутовской 
школы № 1. 

В областном конкурсе 
на победу претендовали 
больше тридцати человек. 
На первом этапе каждый 
педагог должен был про-
вести урок и внекласс-
ное мероприятие. Задача 

трудная, учитывая, что 
участники работали с 
детьми из других школ. 
На втором этапе учителя 
делились своим опытом и 
новациями. В финале был 
педагогический совет с 
участием министра обра-
зования региона Максима 
Парфенова. 

– Конечно, я настра-
ивала себя на победу, но 
результат все равно пре-
взошел мои ожидания. 
На конкурсе было мно-
го сильных участников. 
Первое место в областном 
конкурсе – это победа всей 
нашей школы! Справлять-
ся с испытаниями мне 
помогала поддержка руко-
водства, коллег и, конеч-
но, моей семьи. Огромное 
всем спасибо, что верите 
в меня! – поделилась впе-
чатлениями Сабина Шме-
лёва. 

На областном конкурсе 
высокий результат пока-
зала и Наталья Щёколова 
из Пивоваровской средней 
школы Иркутского района. 
Ее признали лучшим пе-
дагогом-психологом. Впе-
реди ее ожидает участие в 
федеральном конкурсе. 

Иркутский район гор-
дится и другими своими 
призерами, которые по 
итогам конкурсов профес-
сионального мастерства 
вошли в пятерку лучших. 
В конкурсе «Воспитатель 
года» достойно выступи-
ла воспитатель детского 
сада микрорайона Березо-
вый Алена Андреева, а в 
конкурсе молодых руко-
водителей «Дебют» вы-
сокую оценку экспертного 
жюри получила директор 
Большереченской школы 
Анастасия Персидская. 

В конкурсе молодых 
учителей «Новая волна» 
призерами стали учитель 
начальных классов шко-
лы поселка Молодежный 
Виктория Конотопцева и 
учитель русского языка и 
литературы Марковской 
школы № 2 Алена Цыкура. 
Призеры также отмечены 
наградами регионального 
педагогического конкурса.

Ни одна территория в 
нашем регионе не срав-
нится с Иркутским рай-
оном по темпам стро-
ительства и введения в 
эксплуатацию современ-
ных школ и детских са-
дов. Слаженная и высоко-
профессиональная работа 
администрации района 
становится стимулом к 
движению вперед, вдох-
новляет на новые победы. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

учитель г    да

Победитель-педагог 
из Хомутово 

 � личность  
Уверенную победу 
в областном 
конкурсе «Учитель 
года – 2023» 
одержала Сабина 
Шмелёва, учитель 
иностранного языка 
из Хомутовской 
школы № 1. Ранее 
такое высокое 
достижение у 
Иркутского района 
было свыше 
двадцати лет 
назад. Победителю 
предстоит 
защищать честь 
Приангарья на 
всероссийском 
этапе. 

Впервые за двадцать лет педагоги из Иркутского 
района выступили так успешно. Благодарю учи-
телей-участников конкурсов, коллектив управ-
ления образования, ресурсно-методического 

центра и муниципальную ассоциацию педагогов района 
за подготовку специалистов и продуктивную работу. 

Поздравляю от всей души с достойным результатом. 

Леонид ФроЛов, мэр Иркутского района

«Учитель года – 2023» Сабина Шмелёва
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ВСЕЛЕННАЯ  Сколько 
зарабатывают космонав-
ты, есть ли на МКС сти-
ральная машина, доводи-
лось ли видеть в космосе 
инопланетян. На эти и 
многие другие вопро-
сы ответил космонавт, 
Герой России Сергей Кудь-
Сверчков. В школе № 19 
он встретился со школь-
никами и их родителя-
ми. Мероприятие посетил 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. Он 
спросил у Сергея Кудь-
Сверчкова о том, кто был 
его наставником, а также 
пригласил космонав-
та нынешним летом в 
качестве почетного гостя 
принять участие в моло-
дежном образовательном 
форуме «Байкал».

СУПЕРГЕРОЙСКАЯ 
ПРОФЕССИЯ 

Можно сказать, что мечта всей 
жизни Сергея Кудь-Сверчкова 
сбылась 14 октября 2020 года, когда 
в составе экипажа стартовал с кос-
модрома Байконур на космическом 
корабле «Союз МС-17» на МКС. А 
спустя месяц семь часов провел в 
открытом космосе. Несмотря на то 
что космическая тема присутство-
вала в его жизни почти с самого 
рождения: он родился на Байко-
нуре, а потом с семьей переехал 
в город Королев, в детстве быть 
космонавтом он не хотел. Мечтал 
спасать людей – быть пожарным, 
спасателем, милиционером или 
пограничником. 

«В старших классах я заинтере-
совался физикой и математикой, 
думал стать инженером и подал 
документы в МГТУ им. Баумана 
на факультет ракетно-космиче-
ской техники, – рассказал Сергей 
Кудь-Сверчков. – Практику про-
ходил в конструкторском бюро РКК 
«Энергии», где и познакомился 

с космонавтами и понял, что эта 
профессия, с одной стороны, свя-
зана с инженерной деятельностью, 
с другой стороны, она супергерой-
ская, сложная. Именно поэтому я 
и решил ей заняться. Но с первого 
раза в отряд меня не взяли, через 
год я пришел второй раз… Зачис-
лен был только с четвертого раза. 
После прохождения комиссий на-
чались тренировки, занятия были 
сложными и очень насыщенными. 
В это время у меня как раз роди-
лась старшая дочка, и первый год 
ее жизни буквально прошел мимо 
меня. Уходил в шесть утра, когда 
семья еще спала, возвращался в 
22.00, когда все уже спали. От за-
числения в отряд до полета про-
шло десять лет». 

Перед полетом все космонавты 
в течение нескольких недель нахо-
дятся в карантине, чтобы не зане-
сти болезни на станцию. Стартует 
корабль по расписанию – секунда в 
секунду. Ракету на площадку вы-
возят на специальном поезде, ее 
высота составляет 51 метр, что со-
ответствует 17-этажному зданию. 

Вес ракеты с топливом – порядка 
300 тонн. «На старте ракета, как 
гигантская катапульта, разгоняет 
нас до 8 км в секунду, или до 28 
тыс. км в час и выводит на ор-
биту высотой 200–240 км, – рас-
сказал космонавт. – Почти такая 
же орбита была и у Юрия Гагари-
на. Только он сделал один виток 
вокруг Земли и приземлился в 
Саратовской области. Мы же еще 
немного подразогнались и сделали 
два витка и догнали МКС, которая 
двигается с такой большой ско-
ростью, что делает оборот вокруг 
Земли за 1,5 часа, а за сутки – 16 
таких оборотов».

От старта до стыковки корабля 
«Союз МС-17» с Международной 
космической станцией проходит 
три часа. «Это самая быстрая сты-
ковка в истории полетов к МКС, 
– говорит Сергей Кудь-Сверчков. – 
Станция постоянно обитаема, по-
сле нашего прилета в течение по-
лутора недель идет «пересменка», 
после которой экипаж, который 
работал до нас, улетает. Месяц мы 
прожили втроем, а потом к нам на 

космическом корабле Dragon с мы-
са Канаверал прилетели три аме-
риканца и японец. Таким экипа-
жем мы работали пять месяцев».

НАМ ВСЕГДА ОЧЕНЬ ПОМОГАЕТ 
ЗЕМЛЯ 

Дни на станции похожи один на 
другой: космонавты просыпаются, 
умываются, завтракают. Причем 
они не готовят, а просто разо-
гревают пищу или разбавляют ее 
горячей или холодной водой. Та-
релок и кружек нет. Свежие овощи 
и фрукты – большая редкость, по-
тому что доставляют их только на 
грузовом корабле раз в несколько 
месяцев, а холодильника для их 
хранения нет. 

После – обязательный доклад 
на Землю и двухчасовые занятия 
спортом на тренажерах, к кото-
рым обязательно нужно присте-
гиваться, чтобы не улететь. За-
нятия необходимы, чтобы в усло-
виях невесомости поддерживать 
напряжение мышц. Большая часть 
дня посвящена работе: на станции 
проводятся различные исследова-
ния и эксперименты. Например, с 
высоты в 400 км можно наблюдать 
Землю, космос, атмосферу. Есть 
телескоп, который делает 400 тыс. 
снимков в секунду. «Мы зани-
мается телемедициной: проводим 
диагностику наших организмов, 
а доктора на Земле получают эту 
информацию и удаленно проводят 
анализ наших параметров», – рас-
сказал космонавт-испытатель.

Сергею повезло – в рамках его 
миссии был запланирован выход 
в открытый космос. Готовиться к 
этому ответственному мероприя-
тию начинают еще на Земле. «По-
том на станции мы в течение 
двух недель готовим скафандры и 
сам алгоритм выхода, – рассказал 
космонавт. – Скафандр «Орлан», 
предназначенный для этих целей, 

ПЕРС    НА НОМЕРА

Что снится космонавтам 
Сергей Кудь-Сверчков о работе на МКС 
и выходе в открытый космос
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весит 115 кг. Сзади у него располо-
жена дверь, в которую космонавты 
в буквальном смысле входят. Это – 
автономный космический корабль, 
где есть все необходимое: баллон с 
кислородом, система радиосвязи и 
освещения. Нет только двигателя. 

– Выходят в открытый космос 
по двое и очень внимательно сле-
дят за страховкой: со станцией нас 
связывают два карабина. Если ото-
рвешься от МКС, то превратишься 
в искусственный спутник Земли, и 
ничего тебе не поможет. Работать в 
открытом космосе можно не более 
восьми часов, на большее время 
ресурсы скафандра не рассчитаны. 
Нам всегда очень помогает Земля: 
специалисты подсказывают, когда 
нам, например, нужно отдохнуть. 
Они знают, как бьется наше серд-
це, как мы дышим. Следующий 
российский выход в открытый 
космос запланирован на май, бу-
дет трансляция онлайн, – расска-
зал Сергей Кудь-Сверчков. 

На Землю космонавты возвра-
щаются тоже на космическом ко-
рабле, но находятся они в специ-
альной капсуле. «Если для полета 
к МКС нам нужно разогнаться, то 
для возвращения – наоборот, за-
тормозить, – отметил испытатель. 
– Корабль входит в атмосферу, и 
она начинает его тормозить, при 
этом экипаж испытывает пере-
грузки до четырех единиц, а воздух 
снаружи раскаляется до 1,5–2 тыс. 
градусов и светится. Все осталь-
ные отсеки космического корабля, 
кроме капсулы, сгорают. На высоте 
12 км открывается парашют, и мы 
снижаемся очень медленно. 

– Обычно на месте нас уже ждет 
команда эвакуации. После того, 
как в течение шести месяцев мы 
испытывали радости невесомости, 
даже стоять на земле трудно пото-
му, что все тело, и руки, и ноги ка-
жутся очень тяжелыми. Поэтому 
если вы увидите фильм о том, что 
космонавт провел полгода в кос-
мосе, а потом высадился на Марс 
и побежал, то я бы не поверил та-
кому фильму – у меня бежать не 
получилось, даже стоял с трудом», 
– рассказал Сергей Кудь-Сверчков. 

А ВЫ ВИДЕЛИ ИНОПЛАНЕТЯН? 

«Как ощущается невесомость?» 
– спросили у космонавта из зала. 
«Словами это трудно передать. Я 
бы мог сравнить ее с состояни-
ем нейтральной плавучести, когда 
висишь в толще воды. Такое ощу-
щение могут испытать водолазы и 
дайверы, когда они зависли в воде 
и закрыли глаза», – рассказал вы-
ступающий. 

– На станции есть стиральная 
машина? 

– Нет, ее там нет. И если те-
бе удастся изобрести стиральную 
машину для МКС, будет очень здо-
рово! Дело в том, что воды на 
станции очень мало, она все время 
очищается и используется повтор-
но. Пока не удалось очистить воду 
так, чтобы ее можно было снова 
использовать для стирки. Поэтому 
каждые три дня мы меняем одеж-
ду – старую выбрасываем, а новую 
надеваем. 

– Сколько зарабатывают космо-
навты? 

– Несмотря на то что профессия 
космическая, зарплата совсем не 

космическая, но по земным мер-
кам она большая. Ее достаточно 
для того, чтобы не думать о том, 
где срочно взять денег для реше-
ния каких-либо проблем. Вообще 
нам, космонавтам, не так много 
денег и надо, в основном они нуж-
ны для семьи. 

– А вы видели инопланетян или 
вам нельзя про них рассказывать? 

– Не видел. Меня родители всег-
да учили отвечать честно. Не видел 
ничего такого, чтобы напоминало 
не человеческий разум. 

– Какие сны снятся космонав-
там? 

– Классный вопрос! Сны зем-
ные, но яркие. Эмоции во снах 
ярче потому, что на Земле каждый 
день много разной информации, а 
в космосе – работа и общение с од-
ними и теми же людьми, окружа-
ющая среда не меняется. Поэтому 
нервная система «дорисовывает» 
эмоциональные картинки. Однаж-
ды мне приснилось, что я проспал 
возвращение на Землю. Я проснул-
ся во сне и понял, что все улетели 
без меня. Конечно, я немного рас-
строился и подумал: «А что делать? 
Наверное, они обо мне вспомнят и 
что-нибудь придумают. А пока я 
буду продолжать работу». А по-
том я проснулся по-настоящему… 
Наверное, вы догадываетесь, какое 
у меня было хорошее настроение 
весь день. 

Иркутские встречи Сергея Кудь-
Сверчкова со школьниками были 
организованы в рамках фестиваля 
«Территория будущего. Дни науки 
в Усть-Куте» совместно с партне-
рами – автономной некоммерче-
ской организацией популяризации 
астрономии «Звездный десант», 
Иркутской нефтяной компанией и 
Большим иркутским планетарием 
(иркутская школа № 19). Все лекто-
ры фестиваля, пролетавшие через 
Иркутск, выступали и перед ауди-
торией областного центра. Встре-
чу в 19 школе посетил губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев. 
Он отметил, что 2023 год объявлен 
в России Годом педагога и настав-
ника и спросил у космонавта-ис-
пытателя, кто был его наставни-
ком на разных этапах жизненного 
пути. 

– Самыми главными моими 
наставниками были родители, – 
ответил Сергей Кудь-Сверчков. – 
Также на выбор будущей профес-
сии повлияли учителя математи-
ки, биологии, иностранного языка, 
университетские преподаватели и 
коллеги по работе. Мой руково-
дитель дал служебный отпуск на 
три недели, чтобы я мог пойти на 
первую медицинскую комиссию. 
Наставником я могу назвать и сво-
его коллегу, иркутянина Анатолия 
Иванишина, у которого за плечами 
три полета в космос. Он дал мне 
много полезных советов и даже из-
ложил их в письменном виде. 

Также глава региона пригласил 
Сергея Кудь-Сверчкова в качестве 
почетного гостя приехать нынеш-
ним летом на молодежный об-
разовательный форум «Байкал», 
куда планируется позвать предста-
вителей из Республики Беларуси, 
Луганской и Донецкой народных 
республик. 

 Ольга ЖУРАВЛЕВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ДЕТСКИЕ ЛАГЕРЯ  
В Иркутской области 
продолжается подго-
товка к летней оздоро-
вительной кампании. 
На сегодняшний день в 
реестре оздоровитель-
ных организаций регио-
на содержатся сведения 
о 811 учреждениях: 12 
лагерей на базе санато-
риев, 64 детских оздо-
ровительных лагеря, 14 
палаточных лагерей, 12 
лагерей труда и отдыха, 
709 лагерей с дневным 
пребыванием детей.

– Планируем, что летом 2023 
года в стационарных оздорови-
тельных лагерях отдохнут 80 ты-
сяч детей. Еще 160 тысяч будут 
заняты другими формами отдыха 
– это и бригады мэров, трудо-
вые объединения, помощь пре-
старелым и инвалидам, клубы 
по интересам. Особое внимание 
при проведении оздоровительной 
кампании уделим детям, нужда-
ющимся в особой защите государ-
ства: детям-инвалидам, детям-
сиротам, детям и подросткам, 
состоящим на различных профи-
лактических учетах, детям участ-
ников специальной военной опе-
рации. На данный момент подано 
265 заявлений на детей участни-
ков СВО, – рассказал губернатор 
Игорь Кобзев.

Подготовку к летнему оздоро-
вительному сезону в Иркутской 
области обсудили на очередном 
заседании межведомственной 
комиссии по вопросам организа-
ции отдыха и оздоровления детей. 
Старт запланирован на 1 июня, 
рассказала заместитель министра 
социального развития, опеки и 
попечительства Иркутской обла-
сти Татьяна Плетан.

На организацию отдыха и оз-
доровления детей в областном 
бюджете предусмотрено свыше 
одного миллиарда рублей. Стои-
мость детских путевок, приобре-
таемых за счет средств бюджета, 
проиндексирована на 20%.

С начала 2023 года в управле-
ния социальной защиты населе-
ния поступило свыше 27 тысяч 
заявлений от законных пред-
ставителей детей на обеспечение 
путевками в оздоровительные 
лагеря. Для получения путевок 
законным представителям детей 
необходимо обратиться в учреж-
дение социального обслуживания 
населения по месту жительства 
или пребывания детей. Сделать 
это можно лично, посредством 
почтовой связи и через МФЦ. 

– Одной из главных задач 
при проведении детской оздо-
ровительной кампании остается 
укрепление материально-техни-
ческой базы учреждений. В 2023 
году правительство Иркутской 
области выделило 16 муници-
пальным оздоровительным ла-
герям на укрепление материаль-
но-технической базы субсидии 
на сумму 27,7 миллиона рублей. 
Областные учреждения получили 
105,7 миллиона рублей, из ко-
торых 88 миллионов направят 
на установку модульных спаль-
ных корпусов для трех подве-
домственных лагерей, – добавила 
Татьяна Плетан.

В ходе заседания комиссии за-
меститель руководителя Управ-
ления Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия 
человека по Иркутской области 
Михаил Лужнов довел до пред-
седателей городских (районных) 
межведомственных комиссий 
информацию об исполнении тре-
бований санитарного законода-
тельства к организациям отдыха 
и оздоровления. Михаил Лужнов 
отметил, что требования по про-
филактике коронавирусной ин-
фекции в учреждениях сохраня-
ются до 1 января 2025 года. Это 
касается запретов на проведение 
мероприятий в закрытых поме-
щениях и на посещение учреж-
дений родителями. Кроме того, в 
2023 году особое внимание уделят 
наличию прививок от кори среди 
персонала.

В настоящее время оздорови-
тельные учреждения активно го-
товят и заключают договоры на 
акарицидную (защита от клещей) 
и дератизационную обработки 
территорий, поставку продуктов 
питания. Ежегодно проведение 
акарицидных обработок терри-
торий осуществляется в зависи-
мости от погодных условий: с 20 
мая – в лагерях, созданных на 
базе санаториев, с 1 июня – в за-
городных учреждениях. 

 Юрий ЮДИН

Готовимся Готовимся 
к летнему отдыхук летнему отдыху

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН

Телефон горячей линии 
по вопросам отдыха 

детей и их оздоровления 
в Иркутской области – 

8 (3952) 52-75-41
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Г    сть номера Г    сть номераКоммунальное хозяйств

– В течение пяти лет в 
Иркутской области наблю-
дается снижение показа-
телей производственного 
травматизма, количество 
несчастных случаев на про-
изводстве по сравнению с 
2018 годом снизилось на 
10%, число погибших на 
29%. Тем не менее в 2022 
году 44 человека смертельно 
травмировались, – сообщи-
ла замминистра труда и за-
нятости Иркутской области 
Наталья Кузнецова. – Мы 
фиксируем снижение трав-
матизма в травмоопасных 
отраслях экономики. К ним 
относится добыча полезных 
ископаемых, строительство, 
сельское, лесное хозяйство, 
охота и другие, которые да-
ют около 70% несчастных 
случаев на производстве. 

По-прежнему основной 
причиной производствен-
ного травматизма явля-
ется человеческий фактор. 
Это неудовлетворительная 
организация производства 
работ, нарушение работ-
никами правил внутрен-
него трудового распорядка 
и дисциплины труда, пра-
вил дорожного движения, 
технологического процесса, 
неприменение работника-
ми средств индивидуаль-
ной защиты. Несчастные 
случаи с тяжелыми по-
следствиями рассматрива-
ются на заседаниях межве-
домственных комиссий по 
охране труда, которые соз-
даны во всех муниципаль-
ных образованиях региона. 
Это достаточно действен-
ная мера по профилактике 
производственного трав-
матизма. Мы также счи-
таем важным проводить 
информационно-методи-
ческую работу в этой сфе-
ре – обучающие семинары, 
конференции, круглые сто-
лы. В прошлом году было 
проведено более ста таких 
мероприятий. К примеру, 
на круглом столе с рабо-
тодателями рассматривали 
накопленный опыт в сфере 
охраны труда. 

Передовой опыт в сфере 
охраны труда также рас-
сматриваем на заседании 
областной межведом-
ственной комиссии по ох-
ране труда при подведении 
итогов областного конкур-
са по охране труда. Подоб-
ные конкурсы проходят и 
на муниципальном уровне. 
В 2022 году прошло 78 кон-
курсов в различных номи-
нациях. В текущем году 
уже завершен прием за-
явок на областной конкурс. 
В нем примут участие по-
рядка 200 работодателей. 
Впервые осенью этого года 
состоится конкурс «Луч-
ший специалист по охране 
труда в СФО». Пользуясь 
случаем, хочу пригласить 
всех работодателей и спе-
циалистов по охране труда 
к участию. Такие конкурсы 
– хороший задел к повы-
шению уровня своего про-
фессионализма. Важно, на 
наш взгляд, формировать 
осознанное отношение к 
вопросам безопасности, 
начиная с детско-
го возраста. С этой 
целью в регио-
не три года под-
ряд проводится 
конкурс детского 
рисунка «Охрана 
труда глазами де-
тей». В нем тра-
диционно при-
нимают участие 
более 600 детей. 
В этом году доба-
вится номинация 
для участников 
в возрасте до 18 
лет – это студен-
ты вузов и среднего про-
фессионального образова-
ния, – комиксы по охране 
труда.

О госуслуге – государ-
ственной экспертизе усло-
вий труда рассказала на-
чальник отдела охраны и 
государственной эксперти-
зы условий труда мини-
стерства труда и занятости 
Иркутской области Светла-
на Волкова:

– Заявителями на эту 
услугу могут быть как ра-
ботники, так и работода-
тели, а также органы ис-
полнительной власти, ко-
миссии по расследованию 
несчастных случаев, объ-
единения работодателей, 
профессиональные союзы, 
их объединения, государ-
ственные внебюджетные 
фонды РФ, организации, 
проводящие специальную 
оценку условий труда.

Госэкспертиза прово-
дится на основании обра-
щений заявителей; опре-
делений судебных органов; 
представления государ-
ственной инспекции труда; 
Управления Роспотребнад-
зора по Иркутской области; 
заключения министерства 
труда и социальной защи-
ты Российской Федерации.

П р о в о д и т с я 
она в трех целях: 
оценки качества 
проведения спе-
циальной оцен-
ки условий тру-
да; правильности 
предоставления 
работникам га-
рантий и компен-
саций за работу с 
вредными и (или) 
опасными услови-
ями труда; фак-
тических условий 
труда работников. 
На сайте мини-

стерства труда и занятости 
Иркутской области в раз-
деле «Охрана труда» раз-
мещена более подробная 
информация.

– Участие Иркутского 
профобъединения в работе 
по защите прав работников 
предприятий на безопас-
ные и здоровые условия 
труда проводится при со-
действии порядка 2,5 тыс. 
уполномоченных по охра-

не труда и девяти техни-
ческих инспекторов труда 
профсоюзов, – рассказал 
главный технический ин-
спектор труда Иркутского 
профобъединения Вячес-
лав Крутиков. – Уполно-
моченные и технические 
инспекторы труда про-
фобъединения участвуют в 
работе комиссий по рассле-
дованию несчастных слу-
чаев, проведении СОУТ и 
других, консультируют по 
вопросам предупреждения 
производственного трав-
матизма в соответствии со 
спецификой предприятий 
и производственных на-
правлений, пишут пред-
ставления работодателям 
об устранении выявленных 
нарушений. Ведется работа 
по разъяснению работни-
кам предприятий их за-
конных прав на безопасные 
условия труда и правиль-
ность применения СИЗов. 
Мы проводим постоянные 
консультации. Так, в про-
шлом году к нам поступи-
ло более 200 обращений от 
работников предприятий 
и организаций, которые с 
помощью инспекторов и 
уполномоченных были раз-
решены в основной своей 
массе в пользу работников. 
Другими словами, профсо-
юзы оказывают серьезную 
поддержку и в расследова-
нии нарушений, и профи-
лактике производственного 
травматизма. 

О профзаболеваниях 
рассказала главный специ-
алист-эксперт отдела над-
зора за условиями труда 
и радиационной безопас-
ности управления Роспо-
требнадзора по Иркутской 
области Елена Пыжьянова:

– В управлении Роспо-
требнадзора по Иркут-
ской области ведется учет 

профзаболеваний. Усло-
вия труда оказывают су-
щественное влияние на 
здоровье работников и в 
конечном итоге на тру-
довой потенциал страны. 
Особую значимость приоб-
ретает профессиональная 
заболеваемость, достовер-
ная информация о кото-
рой является важной для 
оценки и управления про-
фессиональными рисками. 
В сравнении с 2021 годом, 
в 2022 году отмечен рост 
профзаболеваемости на 
4,9%. 

О профилактике проф- 
заболеваний рассказал 
главный врач ОГБУЗ «Ир-
кутский областной центр 
общественного здоровья и 
медицинской профилакти-
ки», главный внештатный 
специалист министерства 
здравоохранения Иркут-
ской области по медицин-
ской профилактике Павел 
Поленов:

– Помимо професси-
ональных заболеваний и 
производственного трав-
матизма, не стоит забы-
вать и о хронических не-
инфекционных заболева-
ниях – заболеваниях сер-
дечно-сосудистой системы, 
органов дыхания, онколо-
гических заболеваниях и 
сахарном диабете. Напом-
ню работодателям, что в 
соответствии со ст. 185.1 
Трудового кодекса РФ ре-
гламентируются гарантии 
работникам при прохож-
дении диспансеризации. 
Любой работающий граж-
данин в возрасте от 18 до 
39 лет имеет право на один 
оплачиваемый день в три 
года для прохождения дис-
пансеризации, в возрасте 
40 лет и выше – ежегодно.

 � Оксана СИНЕЛЬНИКОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Без    пасное производство

Работа без травм
Тему охраны труда обсудили специалисты  
на пресс-конференции в газете «Областная»

сКанируй
Видеозапись 

круглого стола 
смотрите  
по ссылке

 � ЭКсперты  Основной причиной 
производственного травматизма по- 
прежнему является человеческий 
фактор. Среди прочих факторов - 
неудовлетворительная организация 
производства работ, нарушение 
работниками правил внутреннего 
трудового распорядка и дисциплины 
труда, правил дорожного движения, 
технологического процесса и так далее. 
Какова ситуация с производственным 
травматизмом на предприятиях 
Приангарья?
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  КУЛЬТУРА 
ПРОИЗВОДСТВА
Всемирный 
день охраны 
труда коллектив 
«Транснефть-
Восток» отметил 
традиционным 
конкурсом по без-
опасности. В этом 
году соревнова-
ния прошли на 
базе производ-
ственного обеспе-
чения «Ангарск» 
Иркутского район-
ного нефтепровод-
ного управления. За 
победу боролись 30 
участников из под-
разделений компа-
нии, расположен-
ных в Иркутской и 
Амурской областях, 
Красноярском крае 
и Якутии.

День безопасности тру-
да для нефтепроводчиков 
– своеобразный экзамен 
по итогам работы за год. 
К его организации и про-
ведению во всей компании 
относятся очень серьезно. 
Участники укрепляют свои 

знания по теории и усили-
вают подготовку по прак-
тическим навыкам. 

По словам Сергея Ша-
варина, начальника отдела 
охраны труда ООО «Транс-
нефть-Восток», для участ-
ников было разработано 
10 конкурсов по индиви-
дуальному и командному 
зачету. В ходе испытаний 
проверялись знания в сфе-
ре охраны промышленной 
и пожарной безопасности. 
Также специалисты сорев-
новались в навыках оказа-
ния первой медицинской 
помощи. Конкурсанты де-

монстрировали правильное 
наложение жгута, повязок, 
проводили реанимацию 
«пострадавшего». Самым 
зрелищным стал творче-
ский конкурс. Его жюри 
оценивало по «домашнему 
заданию» – видеофильму 
на производственные темы, 
в котором сами участни-
ки выступали актерами. В 
доступной форме о произ-
водственной безопасности 
команды рассказали и во 
время работы над лозунга-
ми и плакатами. 

«Конкурс направлен на 
повышение культуры про-

изводственной безопасно-
сти. Мы заинтересованы, 
чтобы сотрудники следили 
за соблюдением инструк-
ций, внимательно от-
носились к охране труда, 
осуществляли контроль за 
использованием средств 
индивидуальной защиты. 
От этого зависит их жизнь 
и здоровье, благополучие 
их семей, успешное разви-
тие компании. Как извест-
но, безопасность не знает 
компромиссов», – отметил 
Сергей Шаварин. 

Лучшим структурным 
подразделением «Транс-
нефть-Востока» по охра-
не труда по итогам 2022 
года стала НПС-19 из фи-
лиала «Нерюнгринское» 
РНУ. Экспертное жюри при 
выставлении оценок об-
ращало внимание на обес-
печенность средствами 
индивидуальной защиты, 
отсутствие случаев произ-
водственного травматизма 
и профессиональных за-
болеваний, обустройство 
классов по охране труда, 
организацию медицинских 
осмотров, технологическую 
дисциплину, режим труда 
и отдыха работников. Побе-

дители получили почетный 
переходящий кубок. 

Для снижения уровня 
профессиональных рисков 
в структурных подразделе-
ниях компании регулярно 
проводятся медосмотры, 
осуществляется сезонная 
профилактическая вакци-
нация, на особом контроле 
находятся средства инди-
видуальной и коллектив-
ной защиты. Кроме того, 
ведется активная работа 
на предупреждение чрез-
вычайных ситуаций. На-
пример, при подготовке к 
пожароопасному периоду 
организована уборка сухой 
травы, выполняется опашка 
территорий производствен-
ных объектов, их защища-
ют минирализированны-
ми полосами. Повышенное 
внимание уделяется под-
готовке производственных 
объектов к эксплуатации в 
период паводков. Грамот-
ный подход к охране труда 
и производственной безо-
пасности обес печивает вы-
сокий уровень надежности 
магистральных нефтепро-
водов при транспортировке 
нефти.

  Наталья МУСТАФИНА

Безопасность 
не знает компромиссов

БЩЕСТВО

  ЗАБОТА  В преддверии 
Дня Победы губернатор 
Игорь Кобзев встретил-
ся с ветеранами Великой 
Отечественной войны, 
проживающими в 
Марковском геронтологи-
ческом центре. В учреж-
дении проживают 24 
человека, это труженики 
тыла и вдовы участников 
ВОВ.

– Практически все вы – вете-
раны труда. Возраст ваш почтен-
ный и заслуживает большого ува-
жения. Судьбы ваши непростые, 

детство выпало на военное время 
– вы трудились не покладая рук. 
И мы преклоняемся перед вами, 
– обратился Игорь Кобзев к вете-
ранам.

Глава региона также осмотрел 
жилые комнаты центра, где в 2023 
году сделали капитальный ремонт 
в рамках областного финансиро-
вания. Игорь Кобзев положитель-
но оценил проделанную работу. 
Заселят комнаты к 9 Мая.

Главе региона продемонстри-
ровали проект новых жилых кор-
пусов, на строительство которых 
Иркутская область получила фи-
нансирование в рамках федераль-
ного проекта «Старшее поколе-
ние» нацпроекта «Демография». 
Новые корпуса на 120 мест пла-

нируется построить к 2026 году, 
между собой они будут соединять-
ся теплыми переходами.

– В 2023 году правительство 
РФ направило Иркутской области 
более 123,8 миллиона рублей. Это 
позволит начать строительство 
объекта на год раньше заплани-
рованного срока – уже в текущем 
году. В областном бюджете на 2023 
год на эти цели предусмотрено 
5,2 миллиона рублей. В следую-
щем году федерация выделит нам 
696,5 миллиона на продолжение 
строительства. В настоящее время 
степень готовности к началу ра-
бот высокая. Разрешение на стро-
ительство получено, – рассказал 
министр социального развития, 
опеки и попечительства Владимир 
Родионов.

Геронтологический центр в по-
селке Маркова в Иркутском районе 
является единственным учреж-
дением этого типа в Иркутской 
области. Ежегодно социальные ус-
луги в стационарной форме соци-
ального обслуживания в учрежде-
нии получают более 300 человек. 
Работа построена таким образом, 
чтобы комплексно решать пробле-
мы граждан старшего поколения 
и инвалидов. Социальные услуги 
в геронтологическом центре по-
лучают мужчины старше 60 лет 
и женщины старше 55 лет, в том 
числе люди с инвалидностью, ча-
стично или полностью.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Встреча с тружениками тыла
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Исследовать притоки  
и пятно от БЦБК
Ученые Лимнологического института 
заявили о планах на летние экспедиции

   Загадки колец 
В 2022 году Лимноло-

гический институт уделял 
особое внимание кольцевым 
структурам на льду Байкала. 
Это уникальные геологиче-
ские объекты, которые все 
еще таят в себе массу за-
гадок. Оказалось, что кольца 
на Байкале появляются не 
только зимой, но и в другие 
времена года. Внешне они 
выглядят, как круги на во-
де, более темного цвета, чем 
она. Для их изучения бы-
ли проанализированы в т.ч. 
спутниковые снимки, сде-
ланные в период навигации. 

– Мы обратили внима-
ние, что хоть и не каж-
дый год, но такие кольцевые 
структуры присутствуют на 
Байкале и летом. Впервые 
были выявлены 26 случа-
ев понижения температуры 
поверхности воды в навига-
ционный период. Возникает 
вопрос, как они образовыва-
ются, какая сила поднимает 
эту глубинную, более холод-
ную воду на поверхность. 
Одна из гипотез – это про-
исходит за счет всплывания 
газовых гидратов. А еще в 
2022 году мы обнаружили, 
что концентрация метана в 
Байкале вернулась к состо-
янию 2003 года, т.е. эмиссия 
метана почему-то застопо-
рилась. С чем это связано, 
еще предстоит выяснить, но 
это удивительный факт, – 
заметил ученый. 

Также было установлено, 
что при снижении уровня 
озера Байкал в прошлом да-
же на десятки метров ско-
пления газовых гидратов не 
являлись основным факто-
ром возникновения ополз-

ней на его склонах. Поэтому 
риски подводных геологи-
ческих катастроф из-за раз-
ложения газовых гидратов в 
условиях современных из-
менений окружающей сре-
ды маловероятны.

   Байкал – прародитель 
   всех сиговых рыБ?

В 2022 году ЛИН СО РАН 
совместно с Всероссийским 
научно-исследователь-
ским институтом рыбного 
хозяйства и океанографии 
(ВНИРО) проводил экспеди-
цию по подсчету популяции 
байкальского омуля. Пред-
варительный вывод – омуль 
начинает восполняться, в 
уловах есть молодые осо-
би, которые в скором вре-
мени должны дать прирост 
биомассы. Но, к сожалению, 
пока общая цифра недоста-
точна. 

Эти исследования два 
года проводились только в 
районе Селенгинского мел-
ководья. В экспедиционный 
сезон 2023 года лимнологи 
намерены продолжить ра-
боты на среднем Байкале и 
Малом море. Ихтиологиче-
ский рейс станет первым 
в наступающем навигаци-
онном периоде. Он должен 
стартовать не ранее 20 мая. 

– Кроме того, мы делали 
молекулярно-генетические 
исследования по структу-
ре генома омуля, речного и 
озерно-речного сигов – как 
далеко они меж собой разо-
шлись, сравнили с такими 
же омулями, которые на-
ходятся на Верхней Ангаре. 
Они зашли туда один раз, но 
оледенение позднего плей-
стоцена их закрыло, они 

там живут и на Байкал про-
биться не могут. Хотя поток 
генов от них все равно в 
Байкал приходит. Так вот, 
было определено, что реч-
ной сиг более миллиона лет 
тому назад уходил из Бай-
кала, но в результате каких-
то климатических событий 
опять туда вернулся. А все 
остальные сиги и омули так 
здесь и оставались. И во-
обще одна из теорий заклю-
чается в том, что Байкал 
– прародитель всех сиговых 
рыб, – заключил директор 
института. 

   определить степень 
   мутации моллюсков

ЛИН СО РАН в этом году 
запускает большой проект 
по аудиту притоков Байка-
ла. Он рассчитан на четы-
ре года, ведь за один сезон 
ученые не успеют изучить 
все реки. Последние мас-
штабные исследования по 
скринингу всех притоков 
озера были сделаны в 1960-х 
годах. 

– Было бы неплохо срав-
нить, как изменилась ситу-
ация. Мы сейчас точно зна-
ем, что реки южного Байка-
ла, района БЦБК стали более 
закисленными. К тому же 
весь атмосферный выброс 
от Иркутско-Черемховско-
го промузла приходится 
на эти территории. Другой 

проект института касается 
такой проблематики: БЦБК 
закрыли уже 10 лет назад, 
и надо посмотреть его пят-
но сброса, что в нем из-
менилось сейчас – восста-
навливается ли экосистема 
донных отложений. Потому 
что по химической науке 
то, что сбрасывал комби-
нат, эти хлорорганические 
соединения разлагаются, но 
переходят в еще более ток-
сичные формы, – напомнил 
Андрей Федотов. 

Пятно сброса БЦБК – это 
участок дна Байкала, где осе-
дали различные вещества 
из стоков комбината. Район 
этого пятна, чьи контуры 
примерно известны, будут 
исследовать с помощью от-
бора проб и кернов, водолаз-
ных работ. Еще в советское 
время ученые обнаружили 
изменения хромосом оби-
тающих там моллюсков на 
генетическом уровне. 

Генетику, возможные 
мутации обитателей бай-
кальского дна в районе пят-
на ученые изучат сейчас 
уже современными мето-
дами. Пока точно не ясно, 
кто там вообще живет. Ис-
следователи-водолазы, ко-
торые ныряли в этом рай-
оне в 1980-е годы, говорили, 
что пространство там было 
практически безжизнен-
ным. 

   Экспедиции 
   студентов и 
   школьников

В последнее время лим-
нологи стали пристальнее 
изучать вирусы, которые 
живут в воде. Они обна-
ружили некоторые новые 
формы этих мельчайших 
организмов. ЛИН СО РАН 
намерен более масштабно 
изучить и вирусы, живущие 
в байкальских гидробион-
тах. Этот проект, который 

планируется осуществить 
при содействии Курчатов-
ского института, рассчитан 
на пять лет. 

Всего по заявкам ученых 
на проведение экспедици-
онных работ флоту Лим-
нологического института 
предстоит в эту навигацию 
провести на акватории Бай-
кала 300 судо-суток. Четыре 
научно-исследовательских 
судна – «Академик Коп-
тюг», «Г.Ю. Верещагин», 
«Титов» и «Папанин» –  
будут курсировать по озеру 
с 20 мая по 1 ноября. 

В планах – проведение 
двух студенческих экспеди-
ций «Плавучий универси-
тет». Один посвящен геоло-
гии, второй – молекулярной 
эволюции, где основным 
партнером выступает Ново-
сибирский государственный 
университет. Также прой-
дут практические занятия 
Всероссийской Байкальской 
научно-практической кон-
ференции для школьников 
«Открывая горизонты». 

В навигацию 2023 года 
состоятся и традиционные 
кругобайкальские экспеди-
ции по изучению гидрохи-
мических и гидрофизиче-
ских параметров воды, фи-
то- и зоопланктона. 

ЛИН СО РАН сейчас об-
суждает сотрудничество с 
консорциумом китайских 
институтов и универси-
тетов. В предварительных 
планах – проведение рабо-
чего воркшопа на Байкале, 
где будут намечены общие 
намерения по изучению не 
только этого природного 
объекта, но и озер Китая. 
Опыт научных исследова-
ний в лимнологии может 
пригодиться ученым обеих 
стран. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото с сайта ЛИН СО РАН

прир    дная среда

 � проекты  На 20 мая запланирован 
старт очередного навигационного сезона 
для научно-исследовательского флота 
Лимнологического института СО РАН. Во 
время летних экспедиций в числе прочего 
ученым предстоит узнать, что происходит 
на дне озера, в том месте, где скопились 
вредные вещества от БЦБК, впервые за 
много лет начать комплексное изучение 
притоков Байкала, продолжить подсчет 
популяции омуля. О планах выездных работ 
и некоторых итогах работы института в 
прошлом журналистам рассказал директор 
ЛИН СО РАН Андрей Федотов. 

ÎÎ
ПоÎданныхÎисследований,Î
популяцияÎомуляÎоцениваетсяÎ
вÎ28,8 млн экземпляров,ÎилиÎÎ
вÎ4,5 тыс. тонн.Î

ÎÎ
ЛимнологиÎобнаружили,ÎчтоÎмикроскопическиеÎбайкальскиеÎ
организмыÎоомицетыÎспособныÎпоглощатьÎсинтетическиеÎ
пластикиÎвÎвидеÎнаночастицÎиÎразлагатьÎихÎвнутриÎсвоихÎклеток.Î

АтометрическаяÎкассетаÎ(слева)Î
дляÎзабораÎпробÎводыÎсÎглубин
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Свадьба и чествование 
юбиляров семейной жизни 
в Музее часов – инициатива 
службы ЗАГС Иркутской об-
ласти. 

– Обычно семейные па-
ры, прожившие 25, 30 и более 
лет вместе, на вопрос: «Как 
вы сумели сохранить крепкие 
отношения и пронести вашу 
любовь через долгие годы?» 
отвечают: «Кажется, мы по-
женились только вчера». Это 
и является подтверждением 
того, что для влюбленных пар 
очень актуально выражение 
«Счастливые часов не наблю-
дают», поэтому и годы, про-
житые вместе, для них не-
заметны, – отметил Валерий 
Митусов, руководитель служ-
бы ЗАГС Иркутской области. 

   Любовь дЛиною 
   в 60 Лет 

Для Петра Петровича и 
Людмилы Ивановны Орло-
вых незаметно пролетели 60 
лет совместной жизни. Как 
сейчас они помнят август 
1962 года. Тогда молодые лю-
ди познакомились в политех-
ническом техникуме. Петр 
помогал студентке Людмиле 
в учебе, заботливо ухаживал 
за ней. В апреле 1963 года они 
подали заявление в ЗАГС, а 
уже 28 апреля зарегистри-
ровались в Ангарском бюро 
ЗАГС. Семейная пара воспи-
тала двух сыновей, Игоря и 
Олега, на радость бабушке и 
дедушке подрастают четверо 
внуков. Спустя десятки лет 
они с трепетом смотрят друг 
на друга, помогают и под-
держивают во всем. И отме-
чают, что не заметили, как 
пролетели года, ведь недаром 
говорят: «Счастливые часов 
не наблюдают». 

– Петр был первый, кого я 
увидела, когда подавала до-
кументы в университет. Бы-
вает, в шутку, если повздо-
рим, говорит мне: «А не надо 
было за первого встречного 
замуж выходить!». Мы год 
встречались, а потом поже-
нились. Всегда вместе: учеба, 
дом, работа. Сначала учились 
в одном техникуме, потом 
– в университете, работали 
всю жизнь тоже вместе, на 
одних и тех же предприяти-
ях. Секрет супружеского дол-
голетия для нашей семьи в 
том, что мы друг друга под-
держиваем, – говорит Люд-
мила Орлова. 

Гордятся крепким семей-
ным союзом дети юбиляров, 
во всем ставят их в пример. 

– Раньше люди жили 
меньше, чем сейчас, но браки 
были крепче, а сейчас, на-
оборот, продолжительность 
жизни выросла, а семейные 
пары нередко быстро рас-
ходятся, – рассуждает же-
на младшего сына Орловых 
Мария. – Петр Петрович и 
Людмила Ивановна – заме-
чательная пара, которая уму-
дряется своей заботой ох-
ватить всех людей, которые 
рядом, всех родственников, 
всех друзей. И благодаря этой 
заботе они и сумели 60 лет 
прожить вместе. 

   ЗоЛотые юбиЛяры 

Супруги Виталий Васи-
льевич и Любовь Петровна 
Пыхтуновы отметили золо-
тую свадьбу. Полвека назад 
союз их сердец был скреплен 
подписями в поселке Ленинск 
Куйтунского района Иркут-
ской области. Познакоми-
лись они на свадьбе у общих 
друзей. И это, вспоминают, 
была любовь с первого взгля-
да. Уже на третьем свидании 
Виталий признался в люб-
ви студентке педагогического 
института Любочке. Супруги 
воспитали дочь Ольгу и сына 
Евгения. Помогают в воспи-
тании двух внучек и внука. 

– В ноябре познако-
мились, в марте – свадь-
ба. Семь раз всего лишь до 
женитьбы виделись, но это 
была любовь. За годы чув-
ства не угасли, более того – 
стали еще сильнее, крепче, 
конечно, для этого нужно 
прилагать усилия. Пробле-
мы бывают у всех, но самое 
главное – друг другу нужно 
уступать, уметь прощать, – 
говорят «золотые» супруги. 

   За четверть века 
   стаЛи единым цеЛым 

Сергея и Оксану Хлебин-
ских поздравили с серебря-
ной свадьбой. Познакоми-
лась пара случайно, на улице, 
когда оба возвращались до-
мой с работы. За 25 лет, при-
знаются они, стали единым 
целым, несмотря на труд-
ности. Сергей Николаевич 
работает водителем автоко-
лонны Ангарска, Оксана Вла-
димировна – учитель ангар-
ской школы. 25 апреля 1998 
года они зарегистрировали 
брак в отделе ЗАГС города 
Ангарска. Пара воспитала 
сына Никиту, на радость им 
подрастает внучка. 

28 апреля нынешнего го-
да родилась также новая се-
мья. Брак Анатолия и Дарьи 
Зеленко зарегистрировала 
начальник ангарского отде-
ла ЗАГС Елена Гордова. Се-
мейным парам вручили па-
мятные подарки от службы 
ЗАГС Иркутской области и 
администрации Ангарского 
городского округа. По тра-
диции юбиляры постави-
ли подписи в книге почет-
ных юбиляров. Подготови-
ли сюрприз для участников 
и сотрудники Музея часов 
– интересную программу с 
мастер-классами, конкурса-
ми и путешествием по сва-
дебным традициям разных 
стран.

– Ангарск – это город 
счастливых и крепких семей, 
этому пример – наши юби-
ляры. Город живет тогда, ког-
да есть традиции, когда эти 
традиции передаются поко-
лениями, – сказала замести-
тель мэра Ангарского город-
ского округа Марина Сасина. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

бщество

Счастливые часов не наблюдают
 � свадьба  В Приангарье 

чествовали бриллиантовых, 
золотых и серебряных 
юбиляров семейной жизни. 
Место для торжественной 
церемонии, которую 
назвали «Счастливые часов 
не наблюдают», выбрали 
символичное – Ангарский 
городской музей часов. 

Валерий Митусов вручил семейным парам  
символичный подарок – часы 

Сотрудники Музея часов подготовили интересную программу 

Петр и Людмила Орловы отметили бриллиантовую свадьбу

Супруги Виталий и Любовь Пыхтуновы 
– золотые юбиляры

Сергей и Оксана Хлебинские отметили  
серебряную свадьбу

Брак Анатолия и Дарьи Зеленко зарегистрировала 
начальник ангарского отдела ЗАГС 
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Учебный поиск прошел в пар-
ке Академгородка. Условия макси-
мально приближены к реальным: 
полевой штаб, переговоры по ра-
ции, группа кинологов и ориенти-
ровка. 

«НАЙДЕН. ЖИВ» 

Эти заветные слова ждут семьи 
людей, пропавших без вести, на-
деясь вновь увидеть родных. В слу-
чае беды за помощью обращаются 
одновременно в полицию, МЧС и к 
волонтерам поисковых отрядов. На 
территории Иркутска действует со-
дружество поисковиков, состоящее 
из поискового отряда «Оберег», 
кинологического отряда «Сар-
ма», поискового отряда «Лиза-
Алерт» Иркутской области и объ-
единения спасателей «Рысь». 

Все знают друг друга давно, по-
тому что неоднократно плечом к 
плечу приходилось прочесывать 
километры тайги в поисках сбор-
щиков сезонных даров леса.

С утра прохладно. В парке уста-
навливаются две ярко-оранжевые 
палатки: штаб координаторов и не-
большая столовая с горячим чаем. 
Подходят первые желающие при-
общиться к поиску: одни увидели 
анонс в социальных сетях, дру-
гие обратили внимание на ориен-
тировку, опубликованную в мо-
бильном приложении «Оберега». 
По легенде 55-летний мужчина не 
вернулся на точку сбора бригады по 
прокладке новых линий электро-
передач в лесной зоне. Именно его 
должны найти новички под руко-
водством инструкторов. Но первым 
делом – регистрация.

– Администратор – это очень 
важный человек. Нужно не только 
найти пропавшего, но и вернуться 

полным составом обратно, – гово-
рит руководитель проекта «Оберег. 
Поиск пропавших детей» Артем 
Шестаков. – Учебный поиск в со-
дружестве с поисковыми отряда-
ми мы проводим во второй раз, 
до этого проводили в августе 2021 
года. Искать сейчас будет чуть по-
легче, потому что еще нет зелени.

С начала года в приложении 
«Оберег. Поиск детей» было запу-
щено 59 поисков детей и взрослых, 
из них 19 – в Приангарье. Листая 
приложение, видишь успешно за-
вершенные поиски. Это внушает 
оптимизм, но не все поисковые 
операции оканчиваются хорошо. 
Вкладок «Найден. Погиб» гораздо 
меньше, но волонтеры стремятся к 
тому, чтобы не было и их. 

Как отметил Артем Шестаков, 
мобильное приложение для поис-
ка работает в 16 регионах России 
и Республике Беларусь. В планах 
– перевести его на другие языки и 
запустить в странах СНГ.

– Никто не хочет теряться, все 
уверены, что не потеряются, дума-
ют, что давно знают эти места. По-
лиция тоже ищет людей, но у них 
широкий круг задач, а поисковики 
узконаправлены – они занимаются 
только поиском пропавших людей 
и развиваются в этом направле-
нии, – добавил Артем. – Вчера на 
рынке видел, как продавали черем-
шу. Начинается сезон – потом пой-
дут грибы, ягоды и заканчивается 
все кедровым орехом. Это при-
мерно начало октября, до которого 
идет пик поисков. 

ПОИСК – 
ЭТО НЕ СОРЕВНОВАНИЕ

Перед учебным поиском – об-
учение. Новички поделены на че-

тыре команды под руководством 
инструкторов, которые показыва-
ют, как вычислить азимут, пользо-
ваться спутниковым навигатором 
и компасом. На счету каждого ин-
структора десятки поисков. Боль-
шое внимание – к кинологам и их 
подопечным, особенно от детей, 
пришедших вместе с родителями 
на учебный поиск.

Между палаток и групп сну-
ет немецкая овчарка Вигор. С ней 
играет шестилетний Гордей, сегод-
ня они с отцом Максимом пришли 
попробовать свои силы в поиске. 
«Мы пришли научиться полезно-
му. По городу много вижу расклеек, 
объявлений в соцсетях. К тому же 
у меня сын маленький», – сказал 
Максим.

Вигору шесть лет, он помог най-
ти четырех человек в тайге. Его 
хозяин, Игорь Ильин, кинолог с 
35-летним стажем. С 2015 года он 
тренирует собак для поиска про-
павших.

– Есть легенда: когда зовут кого-
то одного из нас, приходят оба – 
Игорь и Вигор, – пошутил Игорь 
Ильин. – Я целенаправленно искал 
собаку для поисков. Вигор – не-
мецкая овчарка рабочей линии и 
ни разу меня не подвел ни в поис-
ках, ни в тренировках. 1 мая ему 
исполнится шесть лет. Средний 
выход на пенсию у собаки – восемь 
лет. Мы сейчас ищем второго ра-
ботника, чтобы до выхода на пен-
сию Вигора новый на подражании 
успел натренироваться.

По словам Игоря Ильина, на об-
учение собаки уходит от года до 
двух, и порода не важна. Главное, 
чтобы животное не было агрес-
сивно ни к другим собакам, ни 
к людям, ну и, конечно, желание 

самого хозяина. На сегодняшний 
день подразделение «Сарма» на-
считывает пятнадцать человек и 
девять собак.

Вторая специализация Вигора – 
поиск погибших.

– Не всегда потерявшиеся люди 
выживают, и наша задача най-
ти хоть что-то. Сейчас у отряда 
«Сарма» почти двести выездов на 
поисково-спасательные работы, у 
меня лично более пятидесяти, – 
рассказал Игорь Ильин. – Когда 
мы находим живого человека, это 
необычайное чувство, которое не 
повторить больше нигде. Однажды 
почувствовав, очень сложно от-
казаться.

ВРЕМЯ – ЦЕННЫЙ РЕСУРС

Ярко-желтая шапка Дениса 
Бурдукова, или «Денчика» (по-
зывной для поиска), видна из-
далека, как и оранжевые курт-
ки волонтеров из «ЛизаАлерт» и 
красные жилетки «Оберега». Он 
постоянно сверяется с планшетом, 
проверяя геопозицию участников 
поиска. Денис – главный коор-
динатор «Оберега», но начинал 
поисковую деятельность в регио-
нальном отделении «ЛизаАлерт» 
в 2016 году, а с 2020 по 2022 годы 
возглавлял его. 

– У нас очень много поисковых 
отрядов, но они разрозненные. По-
явилась идея сплотить не отряды, 
а людей. С этой мыслью я пришел к 
Артему Шестакову. «Оберег» – это 
та платформа, на которой можно 
объединить не только профессио-
налов, но и обычных людей, – объ-
ясняет мужчина, следя за своими 
подопечными, высчитывающими 
азимут. – У нас огромные терри-
тории. Часто находят пропавших 

Помогите, пропал человек!
В преддверии сезона «потеряшек» в Иркутске 
прошел обучающий сбор поисковиков-добровольцев

П    ИСК

  ВОЛОНТЕРСТВО  Близится сезон сбора дикоросов, откроют который черемша 
и папоротник. Почти одновременно социальные сети, газеты запестрят 
объявлениями о пропаже. Подавляющее большинство будут написаны как 
под копирку – «Ушел собирать черемшу. К назначенному часу не вернулся», 
«Заблудился во время сбора папоротника, домой не пришел» и так далее. Чаще 
всего пропадают сборщики дикоросов в Иркутском, Слюдянском, Шелеховском, 
Усольском, Черемховском районах. Одними из первых на помощь приходят 
поисковики-волонтеры. В преддверии сезона «потеряшек» в Иркутске прошел 
обучающий сбор добровольцев.

Пес Вигор вывел из тайги четырех Пес Вигор вывел из тайги четырех 
человекчеловек

Вигор и Игорь ИльинВигор и Игорь ИльинК учебному поиску пригласили всех К учебному поиску пригласили всех 
желающих попробовать свои силы желающих попробовать свои силы 
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 СЛУЧАЙ  Нередко 
сама жизнь подкидывает 
истории, которые запросто 
могли бы стать основой 
приключенческого фильма или 
даже сериала.
Герой этой истории Виктор (имя изме-
нено) живет в одном из сел Качугско-
го района. В свое время учился в воен-
ном училище, служил в Афганистане, 
был контужен, возможно, поэтому 
местные его кличут генералом. О сво-
ем невероятном приключении в лесу 
особо рассказывать не любит, хотя 
случай действительно уникальный. 

– Поехали мы в Шевыкан, на встречу с 
родственниками, – рассказывает Вик-
тор, ну, выпили, как обычно. На следу-
ющий день поехали по домам. 

На выезде попросил водителя оста-
новиться у речушки, чтобы набрать 
воды, и пропал. Несколько часов ждал 
его родственник, а он как сквозь зем-
лю провалился. Сначала решили, что 
Виктор потерял сознание, поскольку 
было жарко, а он – с похмелья. Едино-
гласно заявляли, что заблудиться он 
не мог, поскольку вырос в этих местах. 
Орали его, не откликается. Пошли по-
смотреть по берегу, нет нигде. Выдви-
нули версию, что голова закружилась, 
он упал и захлебнулся. Ручей мелкий, 
его сразу нашли бы. Решили отвезти 
пожилых родственников домой и вер-
нуться за пропавшим. Обшарив бере-
га, не нашли его и на следующий день. 
Подняли народ – бесполезно. Неделя 
прошла, две, три – не объявился. Ре-
шили, что где-то сгинул, может, на мед-
ведя напоролся или с сердцем плохо 
стало. Дома у Виктора пожилая мать, 
за нее переживали. Когда месяц дохо-
дил со дня исчезновения, соседи, род-
ственники решили собрать поминки, 
потому что все сошлись во мнении – 
Виктора нет в живых.

Только мать его не верила. Чувствова-
ло материнское сердце, и не напрас-
но. Наш генерал вернулся через 28 
дней! Сильно похудевший, но живой. 
На нем была куртка типа спецовки, а 
уходил к ручью в майке и штанах.

Постепенно Виктор пришел в себя и 
начал рассказывать, как все случи-
лось. Вспоминает, когда отошел к ру-
чью, то сначала не мог набрать воды, 
берег оказался крутым, прошел не-
много по руслу и заблудился. Говорит, 
не помнит, сколько времени прошло, 
когда вернулся на дорогу.

Зачем-то пошел по ручью в обратную 
сторону и окончательно заплутал. С 
собой были зажигалка и пластиковая 
бутылка.

Четыре дня ходил без сна и отдыха. 
От голода уже мутило, и мужчина стал 
есть паутов, которые садились на 
него. Обрадовался, когда набрел на 
охотничье зимовье. Из съестного на-
шел немного муки, но она прогоркла, 
и немного меда в банке. После зимо-
вья наткнулся на охотничью вышку, 
где два дня отсыпался. На высоте 
безопасно, и ветер кровососов сду-
вает. Когда мед кончился, он еще не-
сколько дней бродил, пока не вышел 
к кордону заповедника – это Виктор 
понял, обнаружив форменные куртки 
инспекторов с нашивками.

На кордоне имелся приличный запас 
продуктов, постель. Мужчина жил на 
кордоне, восстанавливал силы, ждал, 
что появится кто-нибудь из работ-
ников заповедника. Спустя неделю 
решил выбираться. Недалеко от из-
бушки бежал ручей, и Виктор решил 
идти вниз по течению. Здесь все ручьи 
сбегаются в Лену или ее притоки. Еще 
через пару дней набрел на деляну, где 
готовили лес. В сторожке находился 
сторож. Впервые за двадцать с лиш-
ним дней он увидел живого человека, 
услышал речь. Сторож сказал, что до 
ближайшей деревни Бирюльки поряд-
ка сорока километров. Виктор отверг 
предложение остаться и переноче-
вать. Пообедав, он рванул в сторону 
дома. В Бирюльках встретил знакомую 
продавщицу, которая уже знала о таин-
ственной пропаже. Женщина вызвала 
сельское такси, и мужчина приехал до-
мой, где его уже поминали.

Свою мистическую историю бывший 
военный связывает с иконой, которая 
сейчас находится в Анге, в Центре свя-
тителя Иннокентия. А к моменту его 
пропажи икона висела в Шевыкане, 
в одном из домов за шкафом. Таким 
образом ее спрятала хозяйка, когда в 
50-е годы коммунисты разрушили ча-
совню. Во время встречи родственни-
ков кто-то завел о реликвии разговор, 
начался спор. Рассказывали, что ее 
пытались вывезти из дома, но каждый 
раз что-то случалось. Икона находи-
лась за шкафом почти 70 лет. Хозяйка 
утверждала, что ноги просто подкаши-
вались. Виктор, посмеявшись над ико-
ной, пострадал. Вернувшись домой, он 
первым делом покрестился, говорит, 
когда блуждал по лесу, обращался за 
помощью мысленно к Богу. Дал себе 
слово – если вернусь живым, пойду в 
церковь. Так и сделал. 

 Василий ПЕТРОВ
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

П    ИСК

людей с переохлаждением летом. 
Время играет большую роль.

С координатором в связке ра-
ботает информационный коор-
динатор, на сленге поисковиков 
– инфорг. Этот человек собира-
ет информацию, созванивается с 
родственниками пропавшего и ор-
ганами правопорядка.

– Я могу быть в поле, остаться 
без связи, у меня есть какие-то 
задачи, которые не могу решить 
удаленно: найти вертолет или 
группу водолазов. По базе «Ли-
заАлерт» были федеральные ин-
форги, работавшие на всю Россию. 
Мне очень помогала девушка с по-
зывным Перышко, но потом она не 
брала ни одного детского поиска. 
Детский поиск – это большая от-
ветственность.

Денис участвовал в поисках 
Алины Шакировой из Братска 
и Вовы Рыбалко из Куйтунского 
района.

– Вова Рыбалко до сих пор не 
найден. К этому вообще невоз-
можно подготовиться. Я сам отец 
пятерых детей, мне понятна ро-
дительская паника. Я не люблю 
детские поиски, потому что моя 
ошибка может привести к плохо-
му результату. Найти погибшего 
ребенка – это плохо, но не так 
страшно, как совсем не найти. Вову 
Рыбалко не могут найти три года, 
и ты думаешь, где сделал ошибку? 
Потому что масса служб и людей 
работали. Как руководитель поис-
ка я два года ездил в Куйтунский 
район.

К ПОИСКУ – С УМОМ

На промежуточной точке поис-
ка стоит Марина Пылаева, стар-
ший информационный коорди-
натор «ЛизаАлерт». Сегодня она 
выступает в качестве свидетеля, 
которого должны расспросить по-
исковые группы. От информации, 
взятой у свидетеля, зависит успех 
поиска. Для этого нужно задавать 
правильные вопросы.

– Обязательно надо спросить, во 
что был одет пропавший, что было 
с собой, куда пошел, обязательно 
узнать номер телефона свидете-

ля! Потому что инфорг или коор-
динатор потом могут позвонить 
и уточнить. Смотрю со стороны 
инфорга, как отрабатывают за-
дачу поисковики. Не всегда по-
иск случается масштабно, бывают 
поиски только на инфоргах, так 
и называются «информационные 
поиски». Бывает, что поисковики 
не видят ориентировку, потому 
что инфорг уже нашел человека, 
совершив дополнительные звонки 
в полицию или родственникам, – 
говорит девушка. – Часто бывает, 
что люди находятся в больнице. У 
нас недавно был поиск, мы позво-
нили в две больницы, пропавший 
нашелся в одной из них. Бывает, 
что потерявшийся сам звонит и 
просит убрать ориентировку. Мы 
направляем их в ближайшее от-
деление полиции, чтобы они ска-
зали, что с ними все хорошо, их 
искать не нужно.

Своим профилем поиска Мари-
на обозначила людей с деменцией.

– Как у любого инфорга, у ме-
ня есть своя любимая категория 
– это деменция. Очень специфич-
ные поиски, но я просто понимаю 
логику действия людей, куда они 
могут пойти. Чаще всего такие лю-
ди находятся быстро и живыми.

Благодаря профилактической 
работе и внедрению новых тех-
нологий, от квадрокоптеров до 
нейросетей, а также увеличению 
специально обученных людей, ста-
тистика пропавших «Оберега» 
снижается.

– Хорошо, когда человек звонит 
в «112», плохо, когда родственни-
кам, ведь ему начинают задавать 
неправильные вопросы, – отме-
чает руководитель поискового от-
ряда «Оберег» Артем Шестаков. 
– Поговорят, а батарейка сядет. Мы 
учим, чтобы при себе всегда был 
телефон, спички или зажигалка. 
В учебных поисках самое сложное 
– сделать первый шаг. Когда люди 
приходят, они видят, что могут 
быть полезны. У нас очень дружная 
компания, где все плечом к плечу 
и с добрым сердцем. 

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора и Екатерины 
ГРИГОРОВОЙ

ИСТОРИЯ ЧУДЕСНОГО СПАСЕНИЯ

МУЖЧИНА ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ, КОГДА 
РОДСТВЕННИКИ УЖЕ СПРАВИЛИ ПОМИНКИ

Артем Шестаков и Денис Бурдуков
Перед началом поиска обязательна 
регистрация

По легенде поисковые группы должны найти пропавшего мужчинуПо легенде поисковые группы должны найти пропавшего мужчину
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Ангарск – город силь-
ных: сильных людей, силь-
ных традиций и сильных 
проектов. Этот тезис крас-
ной нитью принизывал до-
клад Сергея Петрова.

Прошедший 2022 год 
оказался непростым. При-
оритетом стала поддержка 
воинов, которые находятся 
на Донбассе и членов их се-
мей. От Ангарского округа 
было собрано и отправлено 
более 2500 индивидуаль-
ных посылок, а в подразде-
ления, где проходили под-
готовку мобилизованные, 
отправлены необходимые 
медицинские препараты, 
тактическое снаряжение, 
наборы инструментов, зап-
части, тепловые пушки и 
генераторы. С женами и ро-
дителями земляков-участ-
ников СВО работает штаб 
помощи семьям мобилизо-
ванных граждан, действует 
горячая линия.

Важно, что, несмотря 
на сложную ситуацию в 
экономике Российской Фе-
дерации, доходная часть 
местного бюджета вырос-
ла и составила 7,9 млрд 
рублей. Это позволило на 
11% расходы увеличить, в 
то же время закончить год 
без дефицита. В основе за-
трат 15 целевых программ, 
охватывающих различные 
сферы жизни городского 
округа.

Свою роль сыграло и 
получение из области до-
тации в объеме 162 млн 
рублей на обеспечение сба-
лансированности бюджета. 

«Благодаря принципиаль-
ной позиции губернатора 
Игоря Ивановича Кобзева, 
эффективному взаимо-
действию с региональным 
правительством удается 
выполнять задачи, полу-
чать поддержку значимых 
инициатив», – отметил 
Сергей Петров.

Мощным инструмен-
том, помогающим Ангарску 
решать многие задачи при 
минимальном финансовом 
участии, стали националь-
ные проекты. В 2022 го-
ду наш округ участвовал в 
шести нацпроектах – «Об-
разование», «Культура», 
«Жилье и городская сре-
да», «Безопасные каче-
ственные дороги», «Демо-
графия» и «Экология».

Традиционно львиную 
долю средств местный 
бюджет тратит на реше-
ние вопросов социального 
блока. Более 60% от обще-
го объема финансирования 
идет на сферу образова-
ния. Напомнив, что 2023 
год президент объявил Го-
дом педагога и наставника, 
Сергей Петров поблагода-
рил педагогов за верность 
профессии. 

Приоритеты в сфере об-
разования такие: отсут-
ствия очереди на предо-
ставление мест в детских 
садах в Ангарске уже до-
бились, теперь нужно обе-
спечить их шаговую до-
ступность; нужно создавать 
новые места в школах и 
добиться, чтобы обучение 
шло одну смену. Для это-

го подготовлены проекты 
на капитальный ремонт и 
благоустройство прилегаю-
щей территории школ № 10 
и 37, готов проект школы на 
725 мест в 32-м микрорай-
оне, подобран участок для 
строительства школы в по-
селке Мегет. Еще 575 новых 
ученических мест появится 
после строительства допол-
нительного корпуса школы 
№ 39, школу на 900 мест 
планируется построить в 
31-м микрорайоне.

Город продолжает уча-
стие в национальном про-
екте «Культура». К образо-
вательному проекту «Пуш-
кинская карта» в Ангарске 
подключились 12 учреж-
дений культуры и допол-
нительного образования. 
За счет участия в проектах 
грантовой поддержки на 
территорию муниципаль-
ного образования удалось 
дополнительно привлечь 
почти 18,5 млн рублей.

В 2023 году завершит-
ся проектирование стро-
ительства детской школы 
искусств в Мегете, начнет-
ся капитальный ремонт 
библиотеки № 3 имени Ле-
онида Беспрозванного, а в 
микрорайоне Цементный и 
в Мегете появятся моло-
дежные центры.

Не забывают и про спорт: 
мощный спортивный кла-
стер формируется в районе 
«Ангары», старейшего ста-
диона города. Начал свою 
работу спортивный зал 
«СпортХолл», построенный 
за счет частных инвести-

ций, в ближайшей перспек-
тиве возведение физкуль-
турно-оздоровительного 
комплекса. Строительство 
еще одного ФОКа планиру-
ется в Мегете, его финан-
сирование, в соответствии 
с поручением губернатора 
Игоря Кобзева, рассматри-
вается на 2024–2025 годы. 
В 2022 году завершена мо-
дернизация лыжно-биат-
лонного комплекса «Ан-
гарский», который теперь 
соответствует мировым 
стандартам. Долгожданным 
для многих станет парк экс-
тремальных видов спорта 
на территории парка имени 
10-летия Ангарска.

Важнейшим приорите-
том работы остается соци-
альная политика. В округе 
за счет местного бюджета 
предоставляется 14 допол-
нительных мер социальной 
поддержки, которыми вос-
пользовались 15 тыс. жи-
телей.

В Ангарске ведется рабо-
та по решению жилищного 
вопроса горожан, действует 
муниципальная программа 
«Доступное жилье», объ-
ем финансирования кото-
рой из местного бюджета 
при этом составил около 
29 млн рублей, реализуется 
программа капитального 
ремонта многоквартирных 
домов.

Особое внимание в го-
роде уделяется дорожной 
сети, созданию надежной 
и качественной транспорт-
ной инфраструктуры. В 
приоритете – ремонт улиц, 

на которых расположены 
детские сады, школы, поли-
клиники и другие социаль-
но значимые учреждения. 
За счет проекта «Безопас-
ные качественные дороги» 
в городе восстанавливают 
более 10 км полотна в сезон.

Стратегически важным 
для округа сегодня явля-
ется строительство водо-
забора на Китойском ме-
сторождении подземных 
вод, проект выполнен и 
ожидает финансирования, 
выполнение этих задач на 
контроле у губернатора ре-
гиона.

Эффективным инстру-
ментом повышения уров-
ня жизни в городе и по-
селках стал федеральный 
проект «Формирование 
комфортной городской сре-
ды» нацпроекта «Жилье и 
городская среда». Проект, 
инициированный «Единой 
Россией», помогает благо-
устраивать дворы и обще-
ственные пространства. 
Сергей Петров призвал го-
рожан проголосовать по 
выбору общественных про-
странств, которое идет на 
портале Госуслуг до 31 мая.

Ангарск второй год ста-
новится лидером среди 
больших и крупных горо-
дов Иркутской области по 
качеству городской среды. 
И если по итогам 21-го бы-
ло 194 балла, то в 2022 году 
Ангарск получил 203 балла, 
опередив Иркутск. Среди 
крупных проектов на буду-
щее – развитие простран-
ства городской набережной 
со строительством пеше-
ходного моста на остров 
Большой и продолжение 
прогулочной части набе-
режной.

– У нас амбициозные 
планы, мощный промыш-
ленный и творческий по-
тенциал, прекрасные спе-
циалисты, замечательные 
дети и внуки, для которых 
мы обязаны делать наш 
округ лучше. Ангарск – го-
род сильных, – так закон-
чил свое выступление Сер-
гей Петров.

 �  Дмитрий ШИБАНОВ

Ангарск – город сильных
�� территории  Мэр Ангарского округа 

Сергей Петров отчитался перед жителями 
округа об итогах работы в 2022 году. 
Церемония оглашения доклада состоялась 
в Доме культуры «Нефтехимик», на ней 
присутствовали представители областного 
правительства, депутаты окружной 
Думы, руководители предприятий 
и организаций, представители 
общественных и национально-культурных 
объединений. Жители могли посмотреть 
трансляцию доклада в социальных сетях 
администрации Ангарского городского 
округа и городских телеграм-каналах.
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  АРМИЯ  Весенний 
призыв начался 1 апреля 
и продлится до 15 июля. 
В подразделения уже 
отправлена первая группа 
призывников, идет 
подготовка к отправке 
второго состава. О том, 
как проходит призывная 
кампания, «Областная» 
поговорила с военным 
комиссаром Октябрьского 
и Правобережного 
округов Иркутска 
Вячеславом Мазановым.

  Вячеслав Игоревич, многих в пер-
вую очередь интересует вопрос 
о том, будут ли призывники на-
правляться в зону проведения 
СВО?

– Сразу скажу, что нет – при-
зывники туда не направляются. 
Места службы – это вся Россий-
ская Федерация: от Калининграда 
до Камчатки.

  Какова ситуация с обеспечением 
призывников?

– Они обеспечиваются обмун-
дированием в полном объеме: 
призывники переодеваются на 
сборном пункте в Шелехове. Им 
выдается все, что положено, со-
гласно нормам довольствия. С пи-
танием тоже все в порядке.

  Есть ли норма по призыву?

– Конечно. Нормы есть всегда, 
любому военному комиссариату 
дается задание, в зависимости от 
ресурса, состоящего на воинском 
учете. Есть воинский учет граж-
дан, и из него берется категория, 
которая может быть призвана по 
состоянию здоровья, не имеющая 
отсрочки. Военкомат Октябрьского 
и Правобережного округов должен 
призвать в пределах трехсот че-
ловек за призывную кампанию. 
В прошлом году цифра была при-
мерно такая же. Никакого гло-
бального увеличения в связи с 
проведением СВО нет и не будет.

  В какие части направлена первая 
группа?

– Первая команда иркутян на-
правлена служить в подразделения 

воздушно-десантных войск в Ива-
ново, военно-воздушные силы – в 
Артем, несколько частей сухопут-
ных войск на восток: Чита, Амур-
ская область, Приморский край. 
Уехали порядка двухсот человек 
из области. Следующая отправка – 
после майских праздников.

  Активно обсуждается закон, 
предусматривающий рассыл-
ку электронных повесток через 
Гос услуги, и о создании специаль-
ного реестра воинского учета.

– Все проходит в штатном ре-
жиме. Новшеств не предусмотрено 
законодательством – электронные 
повестки будут только с осеннего 
призыва. Извещение гражданину 
может прийти и на электронную 
почту, и по ватсапу, и СМС.

В Федеральном законе № 53 «О 
воинской обязанности и военной 
службе» написано, что гражда-
нин обязан прибыть в военный 
комиссариат по вызову-повестке в 
течение 20 дней с даты, указанной 
на повестке. То, что говорят: «По-
вестку должны вручать лично» 
– это, как я всегда говорю, чтобы 
не исполнять свой конституци-
онный долг. Есть обязанность по 
Конституции – защита Отечества, 
и гражданин должен прибыть в 
военкомат, если нет отсрочки.

С момента призыва до отправки 
в войска также проводятся меро-
приятия, по которым призывник 
может дополнительно вызываться 
в военкомат, – это доукомплекто-
вание личного дела документами, 
дополнительный профессиональ-
но-психологический отбор и так 
далее.

  Значит, привычная форма вру-
чения повесток останется?

– Конечно. У нас страна очень 
большая: где-то нет интернета, 
кто-то о Госуслугах не слышал. 
Сейчас воинский учет ведется по 
реестру, который дополнен акту-
альной базой места регистрации 
гражданина, его состояния здо-
ровья из медицинских учреж-
дений, с актуальными контакт-
ными данными. Данный реестр 
доступен сотрудникам военного 
комиссариата для работы. По за-
кону гражданин обязан сообщить 
в военкомат об изменении ме-
ста жительства, работы, учебы. Но 
вскоре можно будет сообщать об 

этом в электронном виде. Сам за-
кон для законопослушных граж-
дан, которых большая часть, труд-
ностей не представляет. Воинская 
обязанность до 50 лет для граж-
дан, и это не только служба в Во-
оруженных силах.

  Какая ответственность предус-
мотрена за отказ явиться в во-
енкомат?

– Призыву на военную служ-
бу подлежат граждане Российской 
Федерации в возрасте от 18 до 27 
лет, годные к военной службе без 
ограничений и с незначительны-
ми ограничениями (категории А 
и Б). Если гражданин не прибыл 
по повестке, то он может быть 
привлечен к административ-
ной ответственности – штраф до 
3 тысяч рублей. Если во второй 
раз – то однозначно уголовная от-
ветственность.

В соответствии с новым за-
конодательством, если в течение 
20 дней с даты, обозначенной в 
повестке, гражданин не явится 
в военный комиссариат, государ-
ство включает ограничения, свя-
занные с вождением транспорт-
ных средств, индивидуальным 
предпринимательством, покуп-
кой и продажей недвижимости и 
прочее. Все есть в законе.

  Кто имеет право на отсрочку?

– Отсрочки определены Феде-
ральным законом № 53. На са-
мом деле это большая категория 
граждан: однозначно учащиеся 
школ, техникумов, колледжей, 
вузов. Отсрочка предоставляется, 
как правило, один раз и может 
быть продлена. Если призывник 
окончил бакалавриат и идет в ма-
гистратуру, то она продлевается, 
но если он хочет получить высшее 
образование после средне-специ-
ального, то права на отсрочку не 
будет.

Многие призывники говорят, 
что отсрочку предоставил вуз. 
Нет, ее может предоставить толь-
ко призывная комиссия муни-
ципального образования. Справка, 
которую выдали в учебном заве-
дении, дает право на отсрочку, но 
это не отсрочка. Нужно прибыть 
в военкомат и предоставить до-
кументы, после этого он получает 
отсрочку, если гражданин годен к 
военной службе. Если нет, то за-

числяется в запас. С двумя деть-
ми граждане не подлежат призы-
ву, ухаживающие за инвалидами 
первой группы – перечень очень 
велик.

  Где будущие призывники могут 
получить консультацию? 

– Военкомат не уполномочен 
давать консультации, мы не юри-
дическая организация, но если 
молодой человек придет и спро-
сит, то сотрудник военкомата 
проконсультирует. Руки ему ни-
кто не заломает и в войска не 
увезет. Если какой-то сложный 
вопрос, например, у призванного 
оформлено опекунство, мой по-
мощник по правовой работе рас-
скажет, какие документы собрать 
для получения отсрочки.

  Как будущий призывник может 
подготовиться к военной служ-
бе?

– Есть отбор в режимные во-
инские части. Проходит оформ-
ление допуска к работе со сведе-
ниями, составляющими государ-
ственную тайну. Эту работу мы 
начинаем за полгода до призыва. 
У нас есть научные роты для ре-
бят, которые хотят заниматься 
наукой. Они оставляют заявку на 
сайте министерства обороны и 
проходят отбор, по итогу которого 
могут быть направлены на службу 
в различные научно-исследова-
тельские организации.

Ребята, которые для себя уже 
решили, что готовы идти слу-
жить, за полгода до окончания 
отсрочки приходят в военкомат, 
чтобы получить направление в 
ДОСААФ. Там они могут получить 
направление на специальность 
водителя категории В, С – авто-
крановщик для службы на заря-
жающих машинах. Это серьезная 
специальность, на которую обу-
чение идет почти три месяца. 
Обучиться можно на радиотеле-
графиста, пока прекратили, но, 
может быть, возобновят обуче-
ние на десантника-парашютиста. 
Обу чение идет в вечернее время, 
бесплатно. Ребята об этом знают 
и активно пользуются такой воз-
можностью.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

Весенний призыв – 2023
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   Регион с высокой 
   онкогенной 
   активностью

Иркутская область яв-
ляется регионом с высо-
ким риском развития он-
кологических заболеваний. 
Данный показатель превы-
шает средний по России. 
В 2022 году в регионе вы-
явили более 12 тыс. случаев 
новых злокачественных об-
разований. По статистике, 
у взрослых на первом месте 
по выявлению – рак кожи, 
на втором – злокачествен-
ные образования бронхов 
и легкого, на третьем – рак 
молочной железы. Заболе-
ваемость среди детей ко-
леблется от 13,2 до 14,5 слу-
чая на 100 тыс. человек. На 
первом месте – пациенты 
с гемобластозами (обра-
зования на кроветворных 
тканях), на втором – с опу-
холями, на третьем – опу-
холи центральной нервной 
системы. Также в регионе 
распространены сердечно-
сосудистые заболевания, 
инфаркт миокарда, инсульт 
головного мозга. 

Одним из факторов раз-
вития онкологии, патоло-

гий сердца и сосудистой 
системы является дефицит 
селена. Как говорил рос-
сийский академик Евгений 
Чазов, если бы программа 
«селенизации» населения 
России начала реально ра-
ботать, то за год можно 
было бы спасать 600 тыс. 
жизней только больных 
сердечно-сосудистыми за-
болеваниями. 

Селен является синер-
гистом витамина Е и йода. 
При дефиците селена йод 
плохо усваивается орга-
низмом и страдает щито-
видная железа.

   селен пРотив 
   стаРения и болезней

Ученые всего мира рабо-
тают над созданием селен-
содержащих препаратов, 
которые можно было бы 
использовать для профи-
лактики и лечения инсуль-
та головного мозга, ин-
фаркта миокарда, сердеч-
но-сосудистых и раковых 
заболеваний и др. Одним 
из основных направлений 
исследований является 
поиск веществ с высокой 
глутатионпероксидаза-по-

добной активностью. Глу-
татионпероксидазы – это 
ферменты, которые защи-
щают организм от воздей-
ствия свободных радика-
лов и перекисных соедине-
ний. Положительный опыт 
уже есть за рубежом, где 
препарат «Эбселен» эф-
фективно применяют для 
лечения и профилактики 
инсульта и инфаркта. Ир-
кутская область не уступа-
ет в научных открытиях. В 
лаборатории халькогенор-
ганических соединений в 
Иркутском институте хи-
мии уже более 20 лет ве-
дется поиск новых селе-
норганических соединений 
с высокой глутатионперок-
сидаза-подобной активно-
стью. В иркутской лабо-
ратории разработаны уни-
кальные высокоэффектив-
ные реагенты дигалогени-
ды селена и создан новый 
раздел селенорганической 
химии. Сейчас результаты 
этих исследований широ-
ко используются научны-
ми коллективами по всему 
миру, в том числе в США и 
Европе.

Разберемся с основны-
ми научными терминами. 
Из курса школьной химии 
мы знаем, что существуют 

окислительно-восстано-
вительные реакции. Орга-
низм активно использует 
окислители, и именно для 
этого нам так необходим 
кислород, без которого на-
ша жизнь невозможна. Но 
за возможность обуздать и 
направить энергию горе-
ния нужно заплатить: ров-
но так же, как нам необхо-
дим кислород, нам необхо-
димы контроль и защита 
от него и его активных 
форм. Одна из наиболее 
опасных активных форм 
кислорода – перекисные 
соединения, которые явля-
ются инициаторами цеп-
ных радикальных реакций. 
В отличие от обычных ре-
акций окисления, цепные 
процессы не заканчивают-
ся сами по себе и могут на-
нести непоправимый вред 
живой клетке, если их во-
время не остановить. Но 
пугаться не стоит, в нашем 
организме есть помощни-
ки – антиоксиданты. Эти 
соединения созданы для 
защиты от свободных ра-
дикалов. Прочность такой 
защиты можно назвать 
антиоксидантной емко-
стью, и характеризуется 
она количеством активных 
форм кислорода, которые 

могут быть нейтрализова-
ны. Если процесс образова-
ния активных форм кис-
лорода и антиоксидантная 
емкость сбалансированы, 
то организм чувствует себя 
прекрасно. Но если защита 
не справляется, это при-
водит к окислительному 
стрессу.

Создавать повышенную 
нагрузку на нашу антиок-
сидантную защитную си-
стему и в конечном итоге 
спровоцировать окисли-
тельный стресс могут са-
мые различные факторы: 
грязный воздух, перене-
сенные заболевания, стресс 
на работе и дома, жесткий 
ультрафиолет и т.д. Но наш 
организм умеет со всем 
этим бороться, он привы-
кал к внешнему влиянию 
не один год.

Вернемся к исследова-
нию иркутских ученых. В 
организме человека есть 
селенсодержащий фер-
мент   глутатионперокси-
даза. Фермент работает как 
катализатор разложения 
перекисных соединений в 
организме человека.

«Мы синтезируем и 
исследуем новые селено-
органические вещества. В 
результате исследований 
найдены ранее неизвест-
ные нетоксичные соедине-
ния с высокой глутатин-
пероксидаза-подобной ак-
тивностью. Они могут дей-
ствовать как биокатализа-
торы для нейтрализации 
нежелательных перекис-
ных соединений в организ-
ме человека», – отмечает 
заведующий лабораторией, 
доктор химических наук, 
профессор Владимир По-
тапов. 

Болезни и старение на-
чинаются из-за слабой за-
щиты организма.

«Одна из причин, с ко-
торой связывают повы-
шенный риск развития 
онкологических заболева-
ний в Иркутской области, 
– дефицит селена, – гово-
рит ведущий научный со-
трудник, кандидат хими-
ческих наук Максим Муса-
лов. – Сам по себе наш ор-
ганизм не может накапли-
вать этот элемент впрок, 
и организму необходимо 
постоянно получать доста-
точное количество селена. 
Весь окислительно-вос-
становительный профиль 
человека зависит от селен-
содержащих ферментов. 

Удивительное Ряд    м

Молодильное  
яблоко современности
Иркутские ученые-химики нашли соединение, 
замедляющее старение организма

 � наУка  Стрессы, заболевания, плохая экология – 
все это сильно бьет по организму человека. Если не 
задумываться о здоровье, то тяжелых последствий не 
избежать. На помощь приходят новые исследования. 
В Иркутском институте химии им. А.Е. Фаворского 
СО РАН нашли соединение, которое в будущем 
может помочь в лечении и профилактике инсульта 
головного мозга, инфаркта миокарда, сердечно-
сосудистых и раковых заболеваний, а также диабета, 
артрита, болезней Альцгеймера и Паркинсона.

Владимир Потапов, заведующий лабораторией 
халькогенорганических соединений

Молодые ученые в лаборатории халькогенорганических соединений
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Если в организме есть де-
фицит селена, значитель-
но возрастает риск разви-
тия сердечно-сосудистых 
и раковых заболеваний, 
страдает репродуктивное 
здоровье.

В Китае имеются ре-
гионы с чрезвычайно вы-
соким дефицитом селе-
на в почвах, что явля-
лось основным фактором 
возникновения патоло-
гий репродуктивной си-
стемы, иммунной и сер-
дечно-сосудистой систем 
в социально значимых 
масштабах. Около 35 лет 
назад в таких регионах 
были запущены экспери-
ментальные программы 
массовой «селенизации», 
основанные на продуктах 
питания, обогащенных 
селеном. И как итог – на 
данный момент регио-
нальная проблема рожда-
емости, болезней сердца и 
аутоиммунных заболева-
ний фактически решена. 
Аналогичные результаты 
получены и в Швеции, 
хоть и в меньшем мас-
штабе.

   помощники 
   при вакцинации 

Пока препарата против 
старения и рака нет, но 
уже есть положительный 
результат – улучшение 
вакцин при помощи со-
единений с глутатионпе-
роксидаза-подобной ак-
тивностью. Подопытными 
стали мыши и морские 
свинки.

«Мы искали к вакци-
нам адъюванты (вспомо-
гательные соединения в 
вакцине, которые усили-
вают иммунизацию, ока-
зывает положительные 
или защитные эффекты). 
Получается, что некото-
рые наши соединения по-
зволяют снижать концен-
трацию вакцинального 
препарата практически в 
10 раз, – делится Максим 
Мусалов. – Большинство 
вакцин имеет побочные 
эффекты, чем меньше 
концентрация, тем мень-
ше побочных эффектов. 
Ферментоподобная актив-
ность наших соединений 
значительно усиливает 
иммунизацию организма 
и вместе с этим оказыва-
ет мощное защитное дей-
ствие на органы иммуно-
генеза: печень, селезенку и 
другие, позволяя избежать 
состояния окислительного 
стресса и, как следствие, 
устраняет возможные не-
желательные или побоч-
ные реакции».

Исследования проводи-
ли на вакцинах от бруцел-
леза, чумы и туляремии 
в Иркутском научно-ис-
следовательском противо-
чумном институте Си-
бири и Дальнего Востока. 
Результат – значительное 
повышение выживаемо-
сти и снижение патологи-

ческих реакций на вакци-
ну у экспериментальных 
животных.

Ученые поделились 
планами: от адъювантов в 
скором времени перейдут 
к созданию синтетических 
векторов для вакцин.

   не стрессуйте, люди, 
   будете Здоровы

Лекарство от старости 
обязательно создадут, это 
вопрос времени. Будь то 
вакцина или таблетки – 
неважно, главное – пре-
парат будет работать на 
благо человека. А пока у 
нас в распоряжении есть 
рекомендации специали-
стов: избегать стрессов, 
заниматься спортом, есть 
овощи, фрукты и пить 
витамины по назначению 
врачей.

Владимир Потапов с 
осторожностью говорит о 
витаминах, в которых со-
держится селен: «Каждый 
день человеку требуется 
70–100 микрограмм селе-
на. В витаминах сейчас 
есть селен в микродозах 
в неорганической форме, 
но они малоэффективны 
и могут быть даже ток-
сичными. Мы работаем 
еще в одном направлении, 
которое позволит создать 
безопасные соединения, 
которые можно будет упо-
треблять вместо той фор-
мы селена, которую мы 
пьем в витаминах. Наше 
соединение будет более 
безопасным и эффектив-
ным».

Такие соединения для 
дефицитных регионов 
должны быть доступны-
ми, недорогими, добавил 
Максим Мусалов. «Сейчас 
есть интересные вари-
анты, когда берется до-
ступный селенит натрия 
и сдается на переработку 
дрожжам. Они включают 
его в свои белки, и уже 
на базе обогащенных се-
леном дрожжей готовится 
какая-то продукция, на-
пример, хлебобулочные 
изделия,   говорит уче-
ный. – Но опять же это не 
очень дешевый и некон-
тролируемый способ. Мы 
не можем контролировать, 
сколько селена было усво-
ено и попало в каждую 
булку хлеба. Если много 
селена – это тоже плохо».

Селен содержится в ба-
ранине, говядине, кури-
це, свинине, креветках, 
апельсинах, грушах, ябло-
ках, свекле, луке, а еще 
в хлебе и макаронах из 
цельнозерновой муки. Но 
чтобы знать, есть ли у вас 
недостаток селена или ви-
таминов, сходите к врачу 
– он даст вам рекоменда-
ции.

 � Надежда ЖУПИКОВА 
Фото предоставлено  
сотрудниками Иркутского 
института химии  
им. А.Е. Фаворского СО РАН

Средства на поездку в 
размере 1,1 млн рублей вы-
делены из бюджета Ир-
кутской области. Выставка 
проходила с 28 апреля по 
2 мая в выставочном ком-
плексе ВДНХ в Москве.

– Тофалария – необык-
новенный мир, который 
находится в глубинах Вос-
точного Саяна. Люди жи-
вут там в гармонии с при-
родой и бережно относятся 
к окружающему их миру. 
Эти глубинные смыслы 
отражаются в творчестве 
местных жителей. Благо-
даря поддержке прави-
тельства региона самобыт-
ные коллективы и мастера 
смогут показать культуру, 
традиции и обычаи тофа-
ларского народа, а также 
уникальные изделия из 
кожи, меха и бересты, – 
отметила министр куль-
туры Иркутской области 
Олеся Полунина.

Представители Иркут-
ской области представят 
экспозицию под названи-
ем «Тофалария. Единство 
природы и человека». Она 
отражает гуманное и бе-
режное отношение корен-
ного народа к окружающе-
му миру.

В составе делегации 
региона 22 человека. Это 
участники вокального 
коллектива тофаларской 
народной песни «Чер-
лик» и ансамбля «Дыырак 
Ибилер», а также мастера 
традиционных и художе-
ственных промыслов То-
фаларии. Среди них Мари-
на Ломова, мастер декора-
тивно-прикладного искус-
ства из поселка Алыгджер. 
Она представила работу в 
номинации «Традицион-
ная национальная кукла». 
Ирина Варанкина, руково-
дитель народного ансам-
бля «Дыырак Ибилер», 
привезла в Москву пояс 
из бисера ручной работы. 
Оксана Илькова, участник 
ансамбля «Дыырак Иби-

лер», продемонстрирова-
ла панно из меха и кожи. 
Юлия Каморникова, участ-
ник ансамбля «Черлик», 
представила на суд жюри 
сумку, сшитую в тофалар-
ских традициях. Светла-
на Кангараева, сотрудник 
Этнографического куль-
турного центра Тофаларии 
поселка Алыгджер, на кон-
курсе продемонстрировала 
шкатулку, изготовленную 
из бересты. С тофаларской 
кухней посетителей позна-
комила Эльвира Бухтурба-
ева, художественный ру-
ководитель МКУК Верхне-
гутарского муниципально-
го образования. Сибирячки 
разместили свои работы 
в павильоне № 55 ВДНХ, 
провели мастер-классы и 
творческие выступления.

Учитель тофаларско-
го языка Верхнегутарской 
школы Ольга Кусаева и ру-
ководитель кружка Этно-
графического центра по-
селка Алыгджер Татьяна 
Кангараева представили 
Иркутскую область на Все-
российском учебно-мето-
дическом семинаре «Род-
ные языки и литература 
коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока: проек-
тирование учебников но-
вого поколения».

– Подготовка к выстав-
ке-ярмарке объедини-

ла учреждения культуры, 
представителей неком-
мерческих организаций, 
родовых общин. Центр 
культуры коренных на-
родов Прибайкалья в этой 
работе сотрудничает с 
районным Центром народ-
ного творчества и досуга 
Нижнеудинского района, 
Этнокультурным центром 
Тофаларии, Домом куль-
туры села Верхняя Гутара 
и с Иркутской региональ-
ной общественной органи-
зацией «Союз содействия 
коренным малочисленным 
народам Севера Иркутской 
области», – сказал дирек-
тор Центра культуры ко-
ренных народов Прибай-
калья Александр Амагзаев.

Выставка «Сокровища 
Севера. Мастера и худож-
ники России» – это тра-
диционное, ежегодное ме-
роприятие. На ней пред-
ставители малочисленных 
народов Севера показыва-
ют свое самобытное твор-
чество и культуру, делятся 
уникальными рецептами 
национальных блюд, рас-
ширяют круг знакомств, 
обмениваются опытом со-
хранения обычаев и тра-
диций. В этом году в вы-
ставке приняли участие 
представители из 25 реги-
онов России. Это около 500 
человек.

 � Юрий ЮДИН

удивительное ряд    м

Себя показать и 
Москву посмотреть 

 � национальный колорит  Делегация Иркутской 
области работает в Москве на Международной выставке-
ярмарке «Сокровища Севера. Мастера и художники России 
2023». Прибайкалье на ней представляет делегация из 
труднодоступной Тофаларии. 
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   Суды начиналиСь в Здании 
   купца ТрапеЗникова

«… В глуши, в одиночестве, сре-
ди суровой природы и чуждых лю-
дей ваша работа будет своего рода 
подвигом, и с течением времени 
судья сделается в Сибири живым 
символом Закона и правды». Так  
2 июля 1897 года при открытии Ир-
кутской судебной палаты и окруж-
ного суда говорил министр юсти-
ции, статс-секретарь Николай Ва-
лерианович Муравьев. С текстом его 
речи могут познакомиться все гости 
музея истории судебной истории 
нашего региона, который находит-
ся в Иркутском областном суде. А 
сейчас часть музейной экспозиции 
переехала в областную библиотеку. 

– Иркутский областной суд и 
сама Иркутская область – ровесни-
ки. 13 октября 2022 года отмечал-
ся 85-летний юбилей суда. Такую 
богатейшую историю, конечно, 
нельзя не сохранять. Очень хочет-
ся рассказать о ней. Экспонаты ин-
тересные, собирались ветеранами 
судебной системы, действующими 
судьями, сотрудниками. Впрочем, 
наша история началась раньше. 
Для нас таким днем отсчета яв-
ляется 2 июля 1897 года. Тогда Ир-
кутская судебная палата и окруж-
ной суд начали работать в извест-
ном здании купца Трапезникова 
– ныне на улице Пролетарской. До 
недавнего времени там размеща-
лась коллегия по уголовным делам 
по первой инстанции Иркутского 
областного суда, а сейчас он пере-
дан в управление Судебного депар-
тамента и после ремонта, неболь-
ших реставрационных работ там 
разместится Иркутский районный 
суд, - прокомментировала заме-

ститель председателя Иркутского 
областного суда Светлана Черткова. 

   рариТеТы под ногами

Подробнее об этом историческом 
здании, экспонатах,  становлении 
судебной системы в Приангарье 
рассказал сотрудник Иркутского 
областного суда, хранитель музей-
ных фондов Дмитрий Кузаков. Он 
провел экскурсию для первых посе-
тителей выставки, студентов юри-
дического факультета одного из ву-
зов города. Молодые люди обратили 
внимание на старинный металли-
ческий знак отличия с изображе-
нием герба Российской империи и 
датой «26 ноября 1864». Она здесь 
отчеканена неспроста. В этом году 
в России появилась система знаков 
отличия для представителей раз-
ных профессий. 

– Любопытна история, как этот 
знак попал к нам. Помощник су-
дьи Иркутского областного суда в 
сентябре 2022 года отправилась к 
родственникам в село Верхоленск 
Качугского района помочь выко-
пать картошку. И вместе с клубня-
ми выкопала знак мирового судьи. 
Раритет! По поводу того, что часть 
знака отсечена, есть различные 
версии. Первая, его могли случай-
но повредить, например, лопатой. 
Вторая, проверяли, может, золотой. 
Третья версия несколько неожи-
данная.  Верхоленск был знаменит 
рыбным промыслом, и поэтому за 
неимением  альтернативы кусочек 
знака был использован в качестве 
блесны для спиннинга, – рассказал 
Дмитрий Кузаков. 

   преСТупления и накаЗания

В музее Иркутского областно-
го суда гордятся поздравительным 
адресом присяжному поверенному 
(адвокату) Александру Митрохину в 
связи с его 25-летием в должности, 
подписанным знаменитыми юри-
стами начала прошлого века. С 1897 
года он был присяжным поверен-
ным при Иркутской судебной пала-
те. На выставке представили книгу 
с делами, в которых участвовал 
юрист по 1905 год включительно. 
Экскурсовод предложил гостям по-

листать книгу, где скрупулезно на-
писано и про оправдательные, и про 
обвинительные приговоры. Одно из 
самых суровых наказаний для под-
защитного – 80 ударов плетьми за 
совокупность преступлений – бро-
дяжничество, донос, грабеж. 

Музей в Иркутском областном 
суде открылся в 2010 году. В про-
цессе подготовки было обнаруже-
но немало фотографий, архивных 
материалов и различных докумен-
тов. К примеру, телеграмма опять 
же 1897 года первого председателя 
Иркутского окружного суда Ивана 
Гафферберга, там он «препокор-
нейше» просил доложить началь-
ству, что приступил к необходи-
мым распоряжениям. Есть мас-
са других документальных сви-
детельств развития правосудия в 
нашем регионе. Впрочем, не только 
в нашем современном понимании. 

– Иркутская губерния когда-
то начиналась с Омска, Томска и 
заканчивалась Анадырем и Порт-
Артуром, который сейчас на тер-
ритории Китая. Легендарные пред-
седатели судов и другие предста-
вители судебного сообщества де-
лали многое для становления и 
формирования судебной системы, 
– отметил судья в почетной от-
ставке, заслуженный юрист РФ 
Николай Кулик. – Здесь, на вы-
ставке, летоисчисление идет с 1897 
года, а что касается в целом исто-
рии становления судебной систе-
мы, она уходит далеко в прошлое, 
еще со времен Екатерины Второй, 
которая ввела сословные суды и 
т.д. Формировались они тогда и на 
территории Иркутской губернии. 

   Энциклопедия 
   для иСТориков-правоведов

Николай Кулик ранее работал 
председателем Октябрьского рай-
онного суда Иркутска, начальником 
регионального управления юсти-
ции, а сейчас он возглавляет пред-
ставительство Международного со-
юза юристов в Иркутской области. 
Он создатель уникального исследо-
вательского труда «Администра-
тивно-судебная юстиция конца XIX 
– начала XX века в лицах и доку-
ментах». Многие материалы, кото-
рые использованы в энциклопедии, 
представлены и на выставке. Вот 

История судебной системы
В «Молчановке» открылась выставка 
Иркутского областного суда

Лариса Анциферова с оригиналом 
почетного знака «В память 50-летия 
судебных уставов», 1914 г.

Николай Кулик

Знаки мировых судей Архивные документы Выставка атрибутов Иркутского областного суда

 � выСТавка  На какую территорию 
распространялась подведомственность Иркутского 
судебного округа на рубеже ХIХ-ХХ веков? Кто по 
первому приговору Иркутского областного суда 
был осужден в 1937 году? Что за артефакт нашла в 
родительском огороде помощник судьи в Качугском 
районе? Узнать ответы на эти вопросы можно в 
Областной библиотеке им. Молчанова-Сибирского. 
18 апреля там открылась выставка истории судебной 
системы Приангарья.
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выписки из «Временных штатов 
судебных установлений в губерни-
ях и областях Сибири». Согласно им 
на рубеже столетий Иркутский су-
дебный округ включал Иркутский, 
Томский, Красноярский, Якутский, 
Читинский, Благовещенский, Вла-
дивостокский окружные суды. В 
штате числились непосредственно 
члены суда, чины прокурорского 
надзора и судебные следователи. На 
весь огромный округ было предус-
мотрено 130 штатных единиц. 

Второй том энциклопедии вы-
шел в прошлом году и затронул по-
следующую эпоху. Это революция, 
становление Советского Союза, об-
разование в его составе Иркутской 
области. В музее суда хранится его 
первый приговор от 16 октября 1937 
года. Иркутянин, ранее судимый 
Николай Середкин 1915 года рож-
дения, совершил кражу колхозного 
хлеба, повредил при этом поголовье 
скота, был пойман и приговорен 
к двум годам лишения свободы. 
Его было необходимо доставить к 
месту отбывания наказания в со-
провождении конвоя. Преступник 
решил опоить конвоира и сбежать. 
Он раздобыл вино, угостил им сво-
его охранника и пытался сбежать. 
Однако конвоир догнал беглеца, 
который заранее припрятанным 
шилом нанес ему около 40 ударов, 
лишив зрения (потерпевший вы-
жил). После злоумышленник увел 
лошадь, но его догнали и пригово-
рили к расстрелу. 

Приговор подписал первый 
председатель Иркутского областно-
го суда Сергей Касаткин. Но сам он 
пробыл в свой должности только 
два месяца. Шли репрессии, и в 
его отношении было возбуждено 
уголовное дело по 58-й статье Уго-
ловного кодекса РСФСР. Сергея Про-
хоровича осудили на восемь лет 
лишения свободы, а в 1964 году ре-
абилитировали. Сейчас его судьбу 
устанавливают сотрудники облсу-
да в архивах. 

В Молчановке представлена 
лишь небольшая часть экспонатов 
музея Иркутского областного су-
да. В основной экспозиции есть не 
только документы, книги, фото-
графии и награды. Там можно уви-
деть каски и оружие времен Вели-
кой Отечественной войны. Многие 
представители судебной системы 
ушли на фронт. Бывшие фронто-
вики и труженики тыла работали 
в судах после Победы. Например, 
Лилия Пантелеймоновна Лисина, 
которая с 1976 по 1987 годы явля-
лась председателем Куйбышевского 
районного суда Иркутска, во время 
Великой Отечественной войны, ед-
ва закончив медучилище, вместе с 
подругами сдавала кровь для ране-
ных бойцов, ухаживала за ними, 
приносила хлеб, который покупала 
на деньги, вырученные от продажи 
карточек за сданную кровь. По-
путно до 1944 года еще и училась в 
юридической школе.

Выставка в Областной библи-
отеке им. Молчанова-Сибирского 
будет работать в течение меся-
ца. Но посмотреть всю экспозицию 
музея можно как непосредственно 
в Иркутском областном суде, так и 
на его сайте, где есть специальный 
иллюстрированный раздел, посвя-
щенный истории правосудия  Вос-
точной Сибири. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото автора и пресс-службы  
Иркутского областного суда 

�� Семейные�
отношения  Развод 
родителей – одна из 
самых травматичных 
ситуаций в жизни 
каждого ребенка, 
которому довелось 
это пережить. Одна 
семья делится на две, 
а малыш остается 
между двух огней, и 
даже если кажется, что 
все прошло без драмы, 
конфликт может иметь 
отложенный эффект. 

В прошлом году в Иркутской 
области службы ЗАГС зафикси-
ровали рекордное за последние 
восемь лет число разводов – 13001, 
это больше половины от числа 
заключенных браков. И по ста-
тистике, чаще всего расстаются 
пары, которые были вместе пять 
лет и дольше, у многих из них уже 
появились дети.

В Центр психолого-правовой 
поддержки семей за бесплатной 
помощью специалистов обрати-
лась иркутянка, которую бывший 
муж решил лишить родительских 
прав на ребенка подросткового 
возраста. 

Случай Надежды (имя изме-
нено – авт.) – в числе этой ста-
тистики, с мужем она развелась и 
осталась одна с маленьким сыном. 

На протяжении нескольких лет 
она воспитывала ребенка одна. 
Бывший муж не проявлял ника-
кого интереса, занимался своей 
личной жизнью, в которую ма-
лыш от прошлого брака, судя по 
всему, не вписывался. И Надежда 
не навязывалась, не подавала на 
алименты, не лишала прав. Все 
шло своим чередом, пока ей не по-
казалось, что в период переходного 
возраста обязательно необходимо 
присутствие отца в жизни сына. 

Надежда предложила встречу, 
бывший муж не отказал. Но спу-
стя несколько встреч сын огоро-
шил маму заявлением, что решил 
пожить у папы. Его право, он та-
кой же родитель, как она, подума-
ла Надежда, радуясь такому сбли-
жению. Но время шло, а мальчик 
не торопился возвращаться к ней, 
а в конце концов и вовсе решил 
остаться. И не просто остаться, а 
подал на алименты от матери. А 
кроме того, написал заявление на 
побои с ее стороны. 

– Меня сын видеть не хотел. 
Когда мы все встретились на 
очной ставке, он молча смотрел 
в пол. Ему было нечего сказать, 
ведь ничего такого я не делала! 
Но для чего это все они при-
думали? Мне удалось его встре-
тить возле школы и спросить об 
этом. Он ответил: «Мама, ты же 
все равно будешь любить меня?» 
– Надежда до сих пор не понима-

ет, что происходит, и как все при-
шло к этому.

Но это был далеко не конец 
истории. Дальше – лишение ро-
дительских прав, и вот тут На-
дежда обратилась за помощью 
юриста и психолога, понимая, что 
сама справиться не сможет ни 
морально, ни физически. Что де-
лать в такой ситуации? 

Лариса Непомнящих, юрист 
Центра психолого-правовой под-
держки семей с детьми, оказав-
шихся в трудной жизненной си-
туации, АНО «Город»:

– Случай не рядовой, все ча-
ще случается так, что лишить ро-
дительских прав пытаются мать. 
Откровенно говоря, это выглядит 
не более чем орудием мести, а не 
проявлением заботы о ребенке, и 
суд, как правило, принимает сто-
рону матери. Лишить родитель-
ских прав можно в случае невы-
полнения родителем обязанностей 
по воспитанию ребенка, неуплаты 
алиментов, нежеланию участво-
вать в его жизни и угрозы для 
жизни и здоровья ребенка. Ни-
чего из этого фактически не бы-
ло, Надежда платила алименты и 
пыталась восстановить общение 
с сыном. Даже учитывая то, что 
с десятилетнего возраста ребенок 
сам может выбрать, с кем жить, 
оснований для лишения прав про-
сто нет. Мы помогли Надежде со-
ставить встречный иск об опре-
делении места жительства сына 
и установлении порядка общения 
через суд. Потому что общаться с 
ребенком – это право родствен-
ника, а ее лишают такой возмож-
ности.

Есть еще один нюанс. Даже 
при решении суда 

в пользу матери с исполнением 
могут быть трудности. Что делать, 
если ребенок не хочет встречать-
ся?

Психолог проекта Ольга Гаузина:

– В ситуации развода, конеч-
но, страдают дети. И если се-
мья состоит из двух человек, а не 
из трех, то стоит задуматься: а 
так ли необходимо присутствие в 
жизни ребенка третьего человека? 
Задаться вопросом, кому нужно 
это общение на самом деле, ребен-
ку или вам, маме? Ведь для него 
это будет определенный стресс, 
особенно если за годы отсутствия 
отец стал практически чужим. 
Сама мама придала значимости 
фигуре отца, он стал тем важным 
взрослым для сына, который те-
перь диктует ему свои условия.

Чтобы наладить отношения 
с подростком, психолог советует 
поддержать его. Это подходит для 
любых случаев, так как ребенку 
всегда нужно одобрение и безус-
ловная любовь родителей. Пусть 
кажется, что этим его сердце не 
тронешь, это не так. «Я пони-
маю, что тебе сейчас сложно, и я 
поддержу тебя в любом случае», 
– такова верная стратегия пове-
дения. Не давить, не убеждать, а 
просто быть рядом, заботиться и 
принимать ребенка таким, какой 
он есть. 

Мы так воспитаны, что не уме-
ем говорить о своих чувствах, от 
этого возникает недопонимание 
между родственниками. И боль-
шинство семейных проблем пере-
ходят в юридическую плоскость 
из-за неумения правильно вы-
строить диалог и договориться 
друг с другом. 

 � Александра ЛУКАНИНА

тцы�и�дети

Разрыв брака: 
отложенный эффект

Причины�разводов
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  УРОКИ 
ИСТОРИИ  
711 школьников, 
представляющих 
27 учебных 
заведений со всей 
Иркутской области, 
побывали в Казани, 
Москве и городах 
Золотого кольца, 
путешествуя на 
детском агитпоезде 
«Уроки истории: 
Казань – сплав 
Востока и Запада. 
Золотая Москва. 
Золотое кольцо».

В этом году школьники-
сибиряки посетили Казань, 
Москву, Покров, Владимир, 
Сергиев Посад и Ростов Ве-
ликий, приняли участие 
в патриотической акции 
«Своих не бросаем! Сбе-
реги тебя, мой Оберег» и 
встретились с представи-
телями министерства обо-
роны. На передовую и в 
госпитали были переданы 
именные памятные обе-
реги, которые ребята со-
вместно с родителями и 
педагогами изготовили 
своими руками.

Елена Семенова, учи-
тель английского языка 
школы № 11 Иркутска: 

– Почти две недели мы с 
ребятами из пятых, шестых 
и седьмых классов провели 

в агитпоезде. Поездка была 
и насыщенная, и веселая. 
Москва-красавица встре-
тила нас на отлично, это 
были два незабываемых 
дня восторга, радости и от-
крытий! А Казань просто 
очаровала нас, и мы хотим 
побывать там еще раз. Это 
классная возможность по-
знакомить ребят с нашей 
страной и столицей, да и 
просто подружиться. 

На Красной площади, в 
самом сердце нашей Роди-
ны, прошла патриотическая 

акция «Бессмертный полк 
– лица Победы». Педагоги 
и школьники с портретами 
своих героев отдали дань 
памяти бессмертному под-
вигу.

– Считаю, самое лучшее 
время мы провели в поез-
де. Поверьте, когда ты вме-
сте с ребятами не 45 минут 
на уроке, а 24 часа, удается 
раскрыть таланты. Созда-
вая совместный творче-
ский продукт, – а конкур-
сов было много! – ребята 
могут показать потенциал, 

открыть себя как востре-
бованную и талантливую 
личность, – рассказывает 
Елена Семенова.

Действительно, сами 
ребята называют агитпо-
езд пионерлагерем на ко-
лесах. Каждый день был 
расписан по минутам. Тут 
и конкурсы на самое кра-
сивое оформление вагона, 
и «Самый чистый вагон», 
и состязание «Я и моя ко-
манда», а также конкурс 
«Чечеточка», смотр па-
триотической песни «Спа-

сибо дедам и отцам…», 
выставка детского плаката 
«Мы наследники Побе-
ды». Запомнились ребятам 
и уроки истории «Познаем 
и изучаем Россию».

Первый детский агит-
поезд отправился из Ир-
кутска без малого десять 
лет назад, в 2014 году, по 
инициативе областной об-
щественной организации 
«Объединение родитель-
ских комитетов, педагоги-
ческого и школьного со-
общества «Диалог» и ее 
руководителя Елены Бело-
местновой.

За десятилетие проект 
собрал много друзей, по-
мощников и волонтеров. 
Это и Восточно-Сибирская 
железная дорога – фили-
ал РЖД, и Совет ветера-
нов 29-й гвардейской ра-
кетной Витебской ордена 
Ленина Краснознаменной 
дивизии, и Всероссийское 
детско-юношеское военно-
патриотическое движение 
«Юнармия». Конечно, ак-
цию поддерживают десят-
ки педагогических коллек-
тивов со всей Иркутской 
области. Кстати, в этом го-
ду программа агитпоезда 
была посвящена Году педа-
гога и наставника.

  Дмитрий ШИБАНОВ
Фото Егора ЩЕРБАКОВА

  ФЕСТИВАЛЬ  
География Байкальского 
международного 
фестиваля имени 
В. Распутина постоянно 
расширяется. Сейчас 
заявки подали 
режиссеры, снимающие 
кино о природе, из 72 
стран мира. В конкурсной 
программе принимают 
участие документальные, 
научно-популярные, 
игровые, полнокупольные 
и анимационные 
фильмы.

– Традиционно самое большое 
количество претендентов – более 
400 – это кинодокументалисты. 
Лидер по количеству заявленных 
документальных и научно-попу-
лярных фильмов – Россия. Игро-
вых и анимационных фильмов 
представлено практически поров-
ну – 248 и 250 соответственно, – 

рассказала программный дирек-
тор кинофестиваля «Человек и 
Природа», заместитель директора 
Иркутского областного кинофонда 
Елена Утробина.

Наибольшее количество работ 
поступило из Латинской Америки, 
особенно из Бразилии и Арген-
тины. Среди европейских стран 
лидируют Франция и Германия, 
среди африканских – Нигерия, 
Алжир, ЮАР. Большой интерес к 
фестивалю проявили кинемато-
графисты Турции и Испании. Есть 
работы из США, Туниса, Ирака, 
Афганистана, Французской Поли-
незии, Таиланда и других стран.

Отборочная комиссия кинофе-
стиваля уже приступила к работе. 
Из предложенных лент выберут 
лучшие, шорт-лист представят в 
июне. С 19 по 30 сентября с лента-
ми ознакомится международное 
жюри. Оно определит победителей 
22-го Байкальского международ-
ного кинофестиваля «Человек и 
Природа» имени В.Г. Распутина, 
а также обладателей специаль-
ных призов от молодежного жю-
ри, СМИ-сообщества, зрительских 
симпатий. За фильм, в котором 
наиболее остро представлены ак-
туальные экологические проблемы, 
будет присужден приз «Байкал». 
Лучший фильм фестиваля полу-

чит Гран-при, который составляет 
300 тыс. рублей. В прошлом го-
ду обладателем высшей награды 
стал фильм российского режиссера 
Павла Селина «Агафья».

Кинофестиваль «Человек и 
Природа» учрежден Союзом ки-
нематографистов России и Иркут-
ским отделением Союза кинема-
тографистов России. Проводится 
с 1999 года при поддержке ми-
нистерства культуры Российской 
Федерации, правительства Иркут-
ской области, министерства куль-
туры Иркутской области.

  Юрий ЮДИН
Фото Андрея Ф ЕДОРОВА

Сплав Востока и Запада

Такое вот кино
На участие в Байкальском кинофестивале 
«Человек и Природа» поступило 912 заявок
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ПЕРСОНА Н    МЕРА

 W cтр. 1

   ДОРОжНАя кАРтА 

– Толчком к развитию этой 
сферы в России стало принятие 
Концепции развития креативных 
индустрий до 2030 года,– отметил 
начальник управления промыш-
ленности министерства экономи-
ческого развития и промышлен-
ности области Сергей Какаулин. 
– Направление носит сквозной 
характер, пронизывая все отрас-
ли экономики. Все меры, которые 
сегодня разрабатываются, адресо-
ваны на поддержку отраслей эко-
номики. Направления креативных 
индустрий в плане Иркутской об-
ласти распределены по структур-
ным подразделениям в исполни-
тельных органах власти. Каждое 
отраслевое ведомство ведет эти 
направления.

В Приангарье по мерам поддерж-
ки разработан специальный Нави-
гатор, который размещен на сайте 
министерства. Министр культуры 
Олеся Полунина считает, что задача 
правительства региона – создать 
условия для развития креативных 
индустрий. Есть дорожная карта, 
разработан план, где прописаны 
различные направления.

– Данному сектору экономики 
сегодня уделяется особое внима-
ние, – отметила глава минкульта. 
– Но мы готовы услышать пред-
ложения представителей ново-
го направления, чтобы оказать 
поддержку. Создание условий для 
данного сектора можно увидеть 
на примере развития кинемато-
графии – сегодня созданы Фонд 
поддержки регионального кино, 
общественные организации Сою-
за кинематографистов России. На 
это выделяются средства из Пре-
зидентского фонда. За год под-
держано 44 региона, создано 96 
фильмов, пять из которых сняты 
иркутскими кинематографиста-
ми. Мы создаем Школу креатив-
ных индустрий, чтобы дети могли 
ознакомиться с направлением и, 
возможно, определиться с будущей 
профессией. 

Олеся Полунина рассказала, что 
представители нового направле-
ния могут воспользоваться суб-
сидиями, которые предоставляет 
министерство, а также участво-
вать в федеральных грантах.

– Центр «Мой бизнес» явля-
ется единой площадкой по раз-
витию предпринимательства, в 
том числе и для представителей 
креативных индустрий, – расска-

зала директор Фонда поддержки 
и развития предпринимательства 
Иркутской области Центр «Мой 
бизнес» Диляра Окладникова. – 
Мы поддерживаем все направле-
ния, начиная от людей с иде-
ями, до предприятий, которым 
нужны новые рынки. По нашим 
наблюдениям, основная проблема 
– продвижение и сбыт. Креатив-
ная индустрия, как и туризм, со-
средотачивают в себе множество 
направлений, которые можно ин-
тегрировать в производственные 
направления. Порядка 60% мер 
поддержки, которые есть в Центре 
«Мой бизнес», связаны именно с 
продвижением. 

   ФОРМиРОвАНиЕ СМыСлА

Полномочный представитель 
президента Союза дизайнеров Рос-
сии по СФО Валерий Хорохордин 
обратил внимание, что креатив-
ные индустрии – это сложная сфе-
ра производства, которая имеет 
мало общего с ремеслом и искус-
ством.

– Это боль-
шая структура, 
включающая в 
себя дизайн, в 
том числе про-
м ы ш ленн ый, 
из дате ль ское 
дело, цифровую 
сферу и так да-
лее, – отметил 
он. – Но чтобы 
создать конечный продукт, важ-
но во главу поставить определен-
ные смыслы, культурные коды. 
В итоге каждый элемент, будь 
то дизайн, архитектура, рекла-
ма, досуг и развлечения – все это 
работает на один продукт. Гра-
мотные решения позволят под-
ключить к работе максимальное 
количество участников. Главное 
в том, что в период, когда сырье-

вая экономика отходит на второй 
план, на первый выступает про-
дажа интеллектуального продук-
та. Объединение представителей 
всех микробизнесов креативного 
сектора для производства опре-
деленного продукта, его тиражи-
рования позволит создать имен-
но индустрию. Опыт зарубежных 
стран показывает, что создание 
интеллектуального продукта, в 
который заложены определенные 
смыслы, работает только так.

Он отме-
тил, что во всех 
крупных ком-
паниях мира 
работают рос-
сийские дизай-
неры. А ирку-
тяне чаще всего 
востребованы в 
других регио-
нах. Не только 

потому, что настолько талант-
ливы, но еще и потому, что не 
востребованы у себя на родине. 
Дизайнер творческой мастерской 
«ЛеНо», член Союза дизайнеров 
России Михаил Топорищев рас-
сказал, что ими создан сувенир по 
мотивам иркутского деревянного 
зодчества, который успешно про-
дается. Мастерская готова создать 
такие сувениры для каждого го-
рода России, но для этого нужны 
инвестиции. Работой дуэта заин-
тересовался бизнесмен из Самары 
и предложил перенести произ-
водство туда, но дизайнеры наме-
рены развивать бизнес и платить 
налоги в Иркутской области.

   НЕОбхОДиМА иНтЕгРАция

Дизайнер творческого дуэта 
«ЛеНо» Елена Орлова обратила 
внимание, что сейчас представите-
ли креативных индустрий региона 
действуют разрозненно, но для то-
го, чтобы сфера начала эффективно 

работать, необ-
ходимо объеди-
нение. 

– Смежная 
сфера между 
искусством и 
э к о н о м и к о й 
требует отдель-
ного плана раз-
вития и созда-

ния некой структуры, – отметила 
она. – Министерство культуры за-
нимается в основном развитием 
профессионального искусства и 
культуры, и это правильно. Центр 
«Мой бизнес» поддерживает всех 
представителей малого и средне-
го предпринимательства, что тоже 
вполне обоснованно. Однако кре-
ативные индустрии развиваются 
по остаточному принципу. В итоге 
все мы действуем из своих пред-
ставлений, какой продукт способен 
продвинуть Иркутскую область, но 
сейчас, когда время ставит перед 
нами другие вызовы, мы считаем, 
что такой запрос должно форми-
ровать государство.

Ю в е л и р , 
член Иркутско-
го областного 
отделения «Со-
юз художников 
и ремесленни-
ков Прибайка-
лья» Екатерина 
Скачкова рас-
сказала, что она 
создала коллек-
цию по мотивам Шишкинских пи-
саниц, на которую есть спрос:

– Этот сувенир продвигает на-
шу область, возможно, но я не 
знаю, нужно ли это региону?

Писатель, председатель Иркут-
ского регионального представи-
тельства Общероссийской обще-
ственной организации «Союз 
российских писателей» Светлана 
Михеева отметила:

– Работать на 
стыке различ-
ных ведомств 
сложно, так как 
необходимо по-
нять: либо мы 
говорим об эко-
номике, либо 
о культуре. Но 
если мы гово-
рим о поддерж-

ке индустрии, надо искать точки 
соприкосновения. Суть любых мер 
направлена на поддержку твор-
ческой инициативы. Но в нашем 
случае мы говорим о поддержке 
целого комплекса, который должен 
сработать на определенную цель. 
Что можно сделать для региона, мы 
понимаем, но непонятно, чего хо-
чет власть. Направлений креатив-
ного сектора много, общая дорож-
ная карта никого не устроит. Мы 
хотели бы вместе с вами провести 
работу, чтобы найти понимание. 

Диляра Окладникова предло-
жила собрать сообщество и прове-
сти стратегическую сессию в Цен-
тре «Мой бизнес» по этой теме. 
Площадка позволит разделить ее 
на несколько направлений и про-
работать их детально. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

тАлАНты и П    клОННики

Между искусством и бизнесом
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ТАКАЯ РАБ    ТА

Круче спецназа 

Пока состязания не так популяр-
ны, хотя по зрелищности вряд ли 
уступают знаменитой сдаче норма-
тивов на право ношения крапово-
го берета. По физической нагрузке, 
наверное, даже превосходят спец-
наз. Правда, здесь не стреляют.

Участники состязаний в фор-
мате «кроссфит» выходят на дис-
танцию в полной экипировке, как 
если бы прозвучала боевая тревога. 
Считается, что спортсмены испы-

тывают нагрузку, как при туше-
нии пожара.

Силовая эстафета предполага-
ет работу с гирями весом 24 кг, 
штангой, пожарными рукавами, 
манекенами, наполненными пе-
ском.

Одним из самых тяжелых 
«снарядов» является УАЗ «Па-
триот», который бойцы буксиру-
ют в одиночку.

Чтобы просто дойти до финиша, 
участнику понадобится, помимо 
хорошей физической подготовки, 
моральная выдержка, настрой на 
победу. Для победы все эти каче-
ства потребуется умножить на два, 
добавив уверенность в собствен-
ных силах, грамотное распределе-
ние их на дистанции, ответствен-
ность перед командой. 

В прошлую пятницу сильнее 
всех оказались пожарные из Слю-

дянки. Немного отстали от них 
бойцы спецчасти, замкнули трой-
ку призеров иркутяне.

 Василий ПЕТРОВ
Фото предоставлено пресс-службой 
ГУ МЧС по Иркутской области

  ЛИЧНОСТЬ  Одним из 
самых известных фигур 
в истории пожарного 
дела Иркутска является 
первый брандмайор 
города Александр 
Домишкевич.

Два года назад на пересечении 
улиц Дзержинского и Лапина об-
ластного центра ему поставили па-
мятник. Между прочим, через 107 
лет после кончины. Кто же такой 
Александр Францевич Домишке-
вич, о котором вспомнили более 
века спустя?

Александр Францевич Домиш-
кевич был принят на государ-
ственную службу Высочайшим 
приказом в 1894 году помощником 
полицейского пристава, а затем 
и приставом. Он был активным 
членом Добровольного пожарного 
общества, а в 1901 году это обстоя-
тельство сыграло свою роль – До-
мишкевича назначили на долж-
ность иркутского брандмейстера.

Первым делом Александр До-
мишкевич взялся за реконструк-
цию зданий пожарных частей, 
улучшение пожарного водоснабже-
ния, внедрение воинского порядка 
и дисциплины, улучшение быта и 
культурного досуга пожарных слу-
жителей.

 Как писал в 1906 году журнал 
«Пожарное дело: «По ходатайству 
брандмейстера А.Ф. Домишкеви-
ча и «в виду наступления до-
роговизны жизни увеличиваются 
оклады содержанiя всему лично-
му составу пожарной команды, 
приблизительно на 1/3 получае-
маго ранее содержания». С 1911 
года городская пожарная команда 

переходит в ведение городского 
общественного управления. Эко-
номия средств со стороны упра-
вы приводила к непродуманным, 
а порой и нелепым решениям. В 
новых условиях брандмайору До-
мишкевичу А.Ф. пришлось прило-
жить большие усилия, чтобы со-
хранить пожарную охрану Иркут-
ска на прежнем высоком уровне. 

Это он делал до своей отставки, 
которая состоялась летом 1914 года 
по болезни».

Александр Францевич имел 
весьма представительную внеш-
ность.

«Принимая во внимание туч-
ность г. Домишкевича, городская 
управа разрешила брандмайору 
пользоваться парой лошадей», – 
говорится  в одном из документов 
того времени.

Александр Домишкевич скоро-
постижно скончался 19 декабря 
1914 года в возрасте 41 года. 

Рабочий кабинет Александра 
Францевича частично воссоздан 
в здании пожарного депо на ули-
це Тимирязева, ныне – Музей ГУ 
МЧС, кстати, признанный одним 
из лучших в России. В музее есть 
фотография одного из сыновей 
Домишкевича – Федора Алексан-
дровича. Он возглавлял Управле-
ние пожарной охраны Иркутска с 
23 июля 1930 года по 31 мая 1932 
года.

 Василий ПЕТРОВ
 Фото Бориса СЛЕПНЕВА и из архива 
музея ГУ МЧС

Первый брандмайор Иркутска

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
30 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ 

ПОЖАРНОЙ ОХРАНЫ 
РОССИИ

Уважаемые работники 
пожарной охраны!

Искренне поздравляю 
с профессиональным 

праздником – Днем пожарной 
охраны Российской Федерации! 

Ваша работа во все времена счи-
талась одной из самых рискован-
ных, а профессия – одной из самых 
благородных. Пожарные каждую 
минуту готовы прийти на помощь 
попавшим в беду, рисковать своей 
жизнью, чтобы спасти людей. На 
счету работников пожарной ох-
раны тысячи предотвращенных и 
ликвидированных пожаров, сотни 
тысяч спасенных жизней.
Вы – люди особой закалки: сме-
лые, надежные, преданные при-
званию. Спасибо вам за геройский 
труд и каждодневные подвиги. Я 
искренне желаю каждому из вас 
побольше спокойных трудовых 
будней, здоровья, благополучия и 
успешного воплощения намечен-
ных планов.

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

 ПОЖАРНАЯ ОХРАНА  Очередную, 374-ю по счету годовщину со дня 
образования пожарной охраны России огнеборцы отметили состязанием по 
функциональному пожарно-спасательному многоборью. В Иркутске на площади 
у стадиона «Труд» сошлись 12 команд подразделений области.


